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Когда в самом сердце Рима, 
под сводами древнего го-

рода, привыкшего к интригам 
пап, императоров и революци-
онеров, звучит слово «сопро-
тивление», кажется, история 
вновь замыкает круг.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако на этот раз на историче-
скую арену выходят не Римская ку-
рия и не братья Гракхи, а азербайд-
жанцы и корсиканцы - два народа, 
разделенные морями и веками, но 
объединенные одной истиной: пра-
вом на свободу и справедливость.

7Ресурс 
для благосостояния 
В настоящее время 
планета нагревается 
быстрее, 
чем когда-либо 
в истории 
человечества

Фальстарт дан за полтора 
года до парламентских 

выборов в Армении, а пото-
му драки между депутатами 
от власти и оппозиции стали 
неотъемлемой частью поли-
тической культуры соседней 
страны, затмевая более акту-
альные темы. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Не стал исключением и вчераш-
ний день: словесная перепалка, ре-
тиво начатая вице-спикером парла-
мента от правящей партии «Граждан-
ский договор» Акопом Аршакяном, 
с трибуны осадившим сына второго 

президента Армении Роберта Ко-
чаряна - Левона, быстро переросла 

в противостояние «стенка на стен-
ку». 

Стенд в духе Захи Хадид    
Азеркосмос представлен 
на выставке в Дубае 

В НОМЕРЕ
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Империя слепоты
Франция, Корсика и звон цепей под колоколами Рима

В Азербайджане в первом 
квартале 2025 года было до-

быто 6,9 млн тонн нефти вме-
сте с конденсатом, в то время 
как за первые три месяца 2024 
года этот показатель составлял 
7,3 млн тонн. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Что же касается добычи газа, то 
за январь-март 2025 года по сравне-
нию с первым кварталом 2024 года 
показатель не изменился и составил 
12,6 млрд кубометров. Азербайджан 
в первом квартале 2025 года экспор-
тировал 6 млрд кубометров газа про-
тив 6,4 млрд кубометров, по данным 

за январь-март 2024 года. Из указан-
ного объема в Европу ушла полови-
на, то есть 3 млрд кубометров (в ян-
варе-марте 2024 года показатель был 
3,2 млрд кубометров азербайджан-
ского газа).

Нестандартный экспорт 
Баку наращивает газовое влияние за рубежом

Когда оба хороши
Армянское общество не верит ни власти, ни оппозиции
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14 мая при организации одного из 
авторитетных мозговых центров 
Пакистана - Института MUSLIM - 
состоялся флешмоб, в ходе которо-
го была выражена благодарность 
странам, поддержавшим и про-
явившим солидарность с Паки-
станом, включая Азербайджан.

Тысячи людей собрались, чтобы от-
дать дань уважения ВС Пакистана и вы-
разить признательность.

Особая благодарность была выраже-
на Азербайджану за поддержку и участ-
ники организовали флешмоб � ank you 
Azerbaijan («Спасибо, Азербайджан»).

Спасибо, Азербайджан!
Флешмоб благодарности из Пакистана

Террористическая группиров-
ка с самоназванием «Рабо-

чая партия Курдистана» спустя 
более 40 лет перестала коорди-
нироваться из одного центра, 
что является еще одной важной 
региональной новостью наря-
ду с выкорчевыванием сепара-
тизма в Карабахе. 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая накануне главу Миноборо-
ны братской Турции Яшара Гюлера, 
особо подчеркнул, что сразу же по-

сле новости о самороспуске одной 
из главных террористических орга-
низаций материка, созданных в со-
ветские времена, поздравил с дол-
гожданным событием своего кол-
легу, друга и брата Реджепа Тайипа 
Эрдогана. 

На деле речь идет о поистине исто-
рическом событии, так как эта груп-
пировка благодаря советским спец-
службам пустила настолько глубо-
кие корни, регулярно подпитываясь 
притоком молодежи обоих полов как 
в Турции, так в Ираке и Сирии, что 

жила автономной жизнью не толь-
ко после развала СССР, но и после 
пожизненного заточения бессмен-
ного идейного вдохновителя Абдул-
лы Оджалана (Апо). 

В этой связи Президент Ильхам 
Алиев на встрече с высоким гостем 
назвал самороспуск террористиче-
ской группировки РПК историче-
ским событием, заявив, что это ра-
дует и нас: «В этом деле важнейшую 
роль сыграли политическая воля Пре-
зидента Турции, сила Турецкого госу-
дарства и профессиональная борьба 

Вооруженных сил братской страны 
с террористами, а также единство 
турецкого общества, которые яв-
ляются одними из главных факто-
ров, побудивших террористическую 
группировку пойти на данный шаг. 

Долгая дорога к миру
Самороспуск РПК снизит риски в Евразии 

«Турция без террора» 
- это не только вну-

триполитическое до-
стижение правящей 

коалиции, а понятие 
намного 

больше и шире
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Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в соответствии со статьей 9.1 Закона Азербайджанской 
Республики «О страховании вкладов» постановляю:

Назначить Турала Гудрет оглу Пириева исполнительным директором 
Фонда страхования вкладов.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 14 мая 2025 года

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всему вашему народу самые 
искренние поздравления по случаю 
национального праздника - Дня не-
зависимости Республики Парагвай.

Верю, что нашими совместны-
ми усилиями азербайджано-параг-
вайские дружественные отношения 
получат дальнейшее развитие, со-
трудничество как на двусторонней, 
так и на многосторонней основе бу-
дет и впредь успешно продолжаться 

в интересах наших народов.
В столь знаменательный день пе-

редаю Вам наилучшие пожелания, 
желаю дружественному народу Па-
рагвая постоянного мира и процве-
тания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 12 мая 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении Т.Г. Пириева 
исполнительным директором 
Фонда страхования вкладов

Президенту Республики Парагвай
Его превосходительству

господину Сантьяго Пенье

13 мая с 20.45 до 21.30 подразде-
ления вооруженных сил Армении 
с позиций, расположенных в го-
рисском и чямбярякском направ-
лениях, с перерывами подвергали 
обстрелу из стрелкового оружия 
позиции Азербайджанской армии.

Как сообщается со ссылкой на 
пресс-службу Министерства обо-
роны, подразделениями Азербайд-
жанской армии были приняты адек-
ватные ответные меры в указан-
ных направлениях.

АЗЕРТАДЖ

Адекватный ответ
Позиции Азербайджанской армии вновь 

подверглись обстрелу с различных направлений
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Уполномоченный по правам че-
ловека (омбудсмен) Азербайд-
жанской Республики Сабина 
Алиева приняла участие в засе-
дании правления и Генеральной 
ассамблее Ассоциации омбудсме-
нов Организации исламского со-
трудничества (ОИС), прошед-
ших в Исламской Республике 
Иран, сообщает пресс-служба 
аппарата омбудсмена.

В ходе выступления на мероприя-
тиях омбудсмен отметила, что Азер-
байджан активно участвует в деятель-
ности, проводимой в рамках ОИС, 
а также принимает у себя ряд важ-
ных международных мероприятий. 
Сабина Алиева с удовлетворением 
рассказала об активизации взаимо-
действия между членами Ассоциа-
ции в минувшем году и подчеркнула 
значимость продолжения усилий по 
защите и продвижению прав уязви-
мых групп населения, включая лиц 
с инвалидностью.

Омбудсмен проинформировала 
участников о мандате, деятельности 
и успешной практике уполномочен-
ного по правам человека Азербайд-
жана, а также о мерах, предприня-
тых для защиты прав уязвимых сло-
ев населения.

Отдельно Сабина Алиева выде-
лила проблему вынужденной мигра-
ции как один из ключевых вызовов 
современности. Она подчеркнула, что 
в результате политики этнической 
чистки, проводимой Арменией, сот-
ни тысяч азербайджанцев были на-
сильственно изгнаны со своих земель, 
их фундаментальные права и свобо-
ды были грубо нарушены. С.Алие-
ва рассказала о шагах, предприни-
маемых для защиты прав этих лиц, 
и обеспечения их возвращения на 
родные земли.

Она также обратила внимание 
на проблему мин, заложенных Ар-
менией на освобожденных террито-
риях, заявив, что они представляют 
серьезную угрозу для жизни и здо-
ровья людей, препятствуют безопас-

ному возвращению вынужденных 
переселенцев. Омбудсмен отметила, 
что точные карты минных полей до 
сих пор не переданы Азербайджа-
ну, и напомнила, что неоднократно 
обращалась к международному со-
обществу с призывами к практиче-
ским действиям, однако до настоя-
щего времени ощутимых результа-
тов достигнуто не было.

Сабина Алиева подчеркнула не-
обходимость проведения в текущем 
году мероприятий по информиро-
ванию о проблеме вынужденной 
миграции в рамках ОИС, отметив 
их важность с точки зрения защи-
ты и продвижения прав человека.

В рамках мероприятий также было 
подчеркнуто значение расширения 
сотрудничества между омбудсмена-
ми и национальными учреждения-
ми по правам человека стран-чле-
нов Ассоциации, состоялся обмен 
мнениями и обсуждения.

Кроме того, омбудсмен дала ин-
тервью представителям междуна-
родных и местных средств массовой 
информации Исламской Республи-
ки Иран, подробно рассказав о про-
водимой в Азербайджане работе по 
защите прав и свобод человека.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Эхо этнической чистки
Омбудсмен Азербайджана напомнила ОИС  

о трагедии переселенцев

14 мая состоялось расширен-
ное заседание комитета Мил-
ли Меджлиса по международ-
ным отношениям и межпарла-
ментским связям.

Председатель комитета Самед Се-
идов, открывая заседание, отметил, 
что на повестке дня стоит обсужде-
ние темы «Восхождение Глобально-
го Юга и Запад: роль Азербайджана, 
сотрудничество и новые возможно-
сти для развития». Он подчеркнул, 
что в настоящее время междуна-
родная система находится в состо-
янии глубокого кризиса. Наруше-
ние норм взаимодействия между 
государствами и ослабление тради-
ционных институтов ведут к хаосу,  
войнам и неопределенности.

На фоне кризиса в международ-
ных отношениях Азербайджан под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева демонстрирует способность 
проводить последовательную, пред-
сказуемую, адекватную, миролюби-
вую внешнюю политику, служащую 
национальным интересам. Это ста-
ло возможным благодаря новой ре-
альности, сложившейся в регионе. 
Такой подход не только обеспечил 
восстановление территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана, но и значительно усилил 
роль нашей страны в системе меж-
дународных отношений.

Председатель комитета подчер-
кнул, что внешняя политика Азер-
байджана всегда основывалась на 
таких принципах, как объектив-
ность, надежность, взаимное ува-
жение, уважение суверенитета и не-
вмешательство во внутренние дела. 
Отмечалось, что в нынешний слож-
ный период, когда регулирование 
международных отношений стано-
вится все труднее, а противоречие 
между Севером и Югом усугубля-
ется, Азербайджан уверенно демон-
стрирует свой потенциал.

Говоря о роли Азербайджана как 
важного моста в укреплении поли-
тического и экономического диалога 
между Глобальным Югом и Западом, 
С.Сеидов отметил успешное пред-
седательство страны в Движении 
неприсоединения, а также проведе-
ние таких мероприятий, как COP29. 
Это отражает вклад Азербайджана 
в глобальную климатическую по-
вестку и развитие сотрудничества 
между Глобальным Югом и Запа-
дом в этой сфере. Географическое 
положение, развитая транспортная 
и энергетическая инфраструктура 
также превращают Азербайджан 

в ключевой транзитный и энерге-
тический центр региона.

Выступивший на мероприятии 
заместитель министра иностран-
ных дел Ялчин Рафиев рассказал 
об укрепляющейся за последние 
годы и признаваемой на междуна-
родной арене позиции Азербайд-
жана на Глобальном Юге. Он от-
метил, что Азербайджан является 
одним из государств, активно под-
держивающих многосторонность 
во внешней политике.

Отмечалось, что рост автори-
тета Азербайджана на стремитель-
но развивающемся Глобальном Юге 
связан с его независимой, беспри-
страстной и справедливой многовек-
торной политикой, основанной на 
международном праве. Вклад Азер-
байджана в преодоление глобаль-
ного неравенства и развитие диа-
лога получил широкое признание.

В период председательства в Дви-
жении неприсоединения, которое 
считается голосом Глобального Юга, 
Азербайджан благодаря инициати-
вам Президента Ильхама Алиева до-
бился активизации роли организа-
ции в глобальной политике. Были 
предприняты практические шаги 
по институциональному развитию 
движения: создана парламентская 
сеть и молодежная организация.

В рамках председательства на 
COP29 Азербайджан вновь подтвер-
дил свое лидерство на Глобальном 
Юге, добившись исторического ре-
зультата - согласования решения 
о выделении 300 млрд долларов США 
на климатическое финансирование 
от развитых стран в пользу разви-
вающихся. Этот шаг стал важной 

вехой в истории COP29.
Я. Рафиев отметил, что интерес 

Африканского континента и стран, 
страдающих от колониализма к Азер-
байджану обусловлен именно его 
активным сотрудничеством с Гло-
бальным Югом. Подчеркивалось, 
что в рамках реформ в ООН страны 
Глобального Юга занимают все бо-
лее весомую позицию и Азербайд-
жан поддерживает реформирование 
Совета Безопасности ООН. Прези-
дент Ильхам Алиев поднимал во-
прос о предоставлении постоянных 
мест в Совбезе для стран Движения 
неприсоединения и Организации 
исламского сотрудничества.

Председатель Правления Центра 
анализа международных отношений 
Фарид Шафиев рассказал о повестке 
платформы Глобального Юга и воз-
можностях Азербайджана по углу-
блению сотрудничества в ее рамках.

Председатель Молодежной ор-
ганизации Движения неприсоеди-
нения Лейла Гасанова подчеркнула 
значимость парламентской сети, мо-
лодежной структуры и недавно со-
зданной Платформы НПО Глобаль-
ного Юга в продвижении позиции 
стран Глобального Юга на между-
народной арене и мер по оказанию 
поддержки участия молодежи Гло-
бального Юга в этом процессе.

Заместитель председателя пар-
ламентского комитета по между-
народным отношениям и межпар-
ламентским связям Нигяр Арпада-
раи, депутаты Фариз Исмаилзаде, 
Асим Моллазаде, Севиндж Фатали-
ева, Заур Шукюров, Насиб Магама-
лиев, Парвана Велиева, Ризван На-
биев, Севиль Микаилова, Гюльшан 

Пашаева и Нигяр Мамедова в своих 
выступлениях подчеркнули значи-
мость дискуссии и поделились сво-
ими мнениями о перспективах от-
ношений Азербайджана с Глобаль-
ным Югом.

В заключение заместитель ми-
нистра иностранных дел Ялчин Ра-
фиев, председатель Центра анализа 
международных отношений Фарид 
Шафиев и глава Молодежной орга-
низации Движения неприсоедине-
ния Лейла Гасанова ответили на во-
просы депутатов.

Подводя итоги обсуждения, пред-
седатель комитета Самед Сеидов от-
метил, что геополитическое положе-
ние Азербайджана, его независимая 
внешняя политика и реализуемые 
стратегические инициативы позво-
ляют стране играть роль важного мо-
ста между Глобальным Югом и За-
падом. Азербайджан и впредь будет 
предан делу укрепления мира и ста-
бильности на международной арене.

На заседании также были рас-
смотрены законопроекты об утверж-
дении «Меморандума о взаимопо-
нимании между Азербайджанской 
Республикой и Международной ор-
ганизацией гражданской авиации 
по механизму устойчивого монито-
ринга в рамках программы универ-
сальных проверок в сфере обеспе-
чения авиационной безопасности» 
и «Соглашения между правитель-
ствами Азербайджанской Республи-
ки и Исламской Республики Паки-
стан о сотрудничестве в области ка-
рантина и защиты растений».

Законопроекты были рекомен-
дованы к обсуждению на пленар-
ном заседании Милли Меджлиса.

Новая реальность в регионе
В Парламенте состоялись обсуждения в связи с восхождением Глобального Юга

В рамках 34-го ежегодного за-
седания Европейского банка 
реконструкции и развития 
(ЕБРР), проходящего в Лон-
доне, в штаб-квартире банка, 
была организована инвести-
ционная сессия на тему «Азер-
байджан: путь к «зеленому» ро-
сту и взаимосвязи».

В панельной дискуссии приняли 
участие министр экономики Азер-
байджана Микаил Джаббаров, заме-
ститель министра энергетики Эль-
нур Солтанов, финансовый директор 
компании Masdar Мазин Хан, стар-
ший партнер компании McKinsey 
& Company Ермолай Солженицын 
и руководитель постоянного пред-
ставительства ЕБРР в Азербайджа-
не Натали Моуравидзе.

Министр Микаил Джаббаров, вы-
ступая на сессии, рассказал о стра-
тегии Азербайджана в сфере «зеле-
ной» энергетики, законодательных 
реформах и перспективах сотруд-
ничества с международными пар-
тнерами. Он подчеркнул, что воз-
обновляемая энергетика, транспорт 
и промышленное сотрудничество 
составляют основу долгосрочной 
модели развития страны.

Заместитель министра энергети-
ки Эльнур Солтанов отметил, что 

в Азербайджане были приняты четы-
ре ключевых закона в области энер-
гоэффективности и теплоснабжения, 
а к 2028 году планируется довести 
долю возобновляемых источников 
энергии до 32 проц.

Представитель компании Masdar 
Мазин Хан высоко оценил потенци-
ал Азербайджана в сфере возобнов-
ляемой энергетики, подчеркнув, что 
стабильная правовая среда и поли-
тическая воля делают страну при-
влекательной для иностранных ин-
весторов.

Е.Солженицын в своем высту-
плении отметил вклад COP29 в укре-
пление глобального имиджа Азер-
байджана и подчеркнул, что страна 
может стать стратегической плат-
формой в регионе с точки зрения 
энергетического и промышленно-
го сотрудничества.

Н.Моуравидзе же сообщила, 
что на сегодняшний день банк ин-
вестировал в страну свыше 4 млрд 
долларов в рамках почти 200 про-
ектов, при этом в последние годы 
инвестиции все чаще направляют-
ся в развитие «зеленой» экономики. 
Она также отметила, что банк ока-
зывает Азербайджану не только фи-
нансовую, но и значительную под-
держку в сфере институциональ-
ных реформ.

Основа долгосрочной модели 
развития страны

В Лондоне обсужден потенциал Азербайджана  
в сфере «зеленой» энергетики и взаимосвязи

Министр экономики Микаил Джа-
ббаров посетил Соединенное Ко-
ролевство Великобритании и Се-
верной Ирландии для участия 
в ежегодной встрече, проводи-
мой Европейским банком рекон-
струкции и развития. В рамках 
визита в Лондоне был проведен 
ряд встреч.

Как сообщили в министерстве, 
М.Джаббаров встретился с президен-
том Европейского банка реконструк-
ции и развития Одиль Рено-Бассо. На 
встрече было подчеркнуто, что Азер-
байджан придает большое значение 
развитию сотрудничества с банком, 
а также применению передового опы-
та и технологических новшеств в рам-
ках совместных проектов, реализу-
емых с Европейским банком рекон-
струкции и развития. Отмечалось, что 
партнерство с Европейским Союзом 
по различным программам и проек-
там важно для внедрения современ-
ных подходов и ускорения перехо-
да к «зеленому» и цифровому разви-
тию. В ходе встречи были обсуждены 
приоритеты сотрудничества, реали-
зация проектов в области «зеленой» 
энергетики и инфраструктуры, а так-
же вопросы укрепления совместной 
деятельности в переходе к устойчи-
вой экономике.

На встрече с вице-премьером, 
министром экономического разви-
тия и цифровизации Молдовы Дой-

ной Нистор был проведен обмен мне-
ниями о перспективах расширения 
двустороннего экономического со-
трудничества. Отмечалось наличие 
большого потенциала для разви-

тия взаимовыгодного сотрудниче-
ства в сферах инвестиций, торговли, 
энергетики и в других направлениях. 
Стороны рассмотрели вопросы укре-
пления торгово-экономического со-
трудничества и новые векторы дву-
стороннего взаимодействия.

В рамках ежегодной встречи Евро-
пейского банка реконструкции и раз-
вития М.Джаббаров поблагодарил 
первого вице-президента банка Юр-

гена Ригтеринка, покидающего свой 
пост в связи с истечением срока пол-
номочий, за вклад в развитие сотруд-
ничества, и пожелал успехов Грегу Гу-
ету, назначенному на эту должность.

На встрече была подчеркнута зна-
чимость партнерства с банком, от-
мечались шаги, предпринимаемые 
Азербайджаном для диверсифика-
ции экономики и дальнейшего улуч-
шения инвестиционного климата.

В ходе встречи с министром пла-
нирования, экономического развития 
и международного сотрудничества 
Египта Ранией аль-Машат было под-
черкнуто значение диверсификации 

двусторонних экономических связей. 
Отмечалось, что торговля и инвести-
ции являются ключевыми направле-
ниями партнерства. Было обращено 
внимание на активную деятельность 
коммерческих структур с египетским 
капиталом в Азербайджане в таких 
сферах, как промышленность, сель-
ское хозяйство, строительство, тор-
говля, транспорт, сфера услуг и в дру-
гих областях.

Стороны обсудили возможности 
создания совместных институцио-
нальных механизмов и платформ для 
продвижения бизнес-связей между 
деловыми кругами, а также сотруд-
ничество в сферах энергетики, мало-
го и среднего бизнеса, промышлен-
ности, инфраструктуры, транспор-
та, логистики.

На встрече с директором Евро-
пейского инвестиционного банка Ли-
онелем Рапайем было подчеркнуто, 
что Азербайджан придает большое 
значение долгосрочному сотрудни-
честву с банком.

Отмечалось, что между сторонами 
сложились эффективные партнерские 
отношения в сферах инфраструкту-
ры, цифрового развития и в других 
направлениях.

Стороны провели обмен мне-
ниями о возможностях поддержки 
бизнес-субъектов, сотрудничестве 
в рамках инфраструктурных проек-
тов и повышении эффективности со-
вместной деятельности.

Цель - переход к устойчивой экономике
Микаил Джаббаров провел ряд встреч в Лондоне

Партнерство с Европейским Союзом по различным 
программам и проектам важно для внедрения совре-
менных подходов и ускорения перехода к «зеленому» 

и цифровому развитию
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Это важный вопрос не только 
для Турции, но и для того, чтобы 
народы региона в целом жили в ус-
ловиях мира и безопасности».

С другой стороны, постановление 
о роспуске организационной струк-
туры РПК и прекращении вооружен-
ной борьбы, принятое в ходе 12-го 
партийного съезда «несгибаемых 
марксистов-ленинцев», назревало 
давно и было вопросом времени. 
Причин тут несколько, некоторые 
из них на поверхности.

Совсем недавно Оджалан мог бы 
гипотетически выступить в турец-
ком парламенте, что косвенно под-
твердило его обращение, озаглавлен-
ное «Призыв к миру и демократи-
ческому сообществу», зачитанное 
на одной из площадей Стамбула на 
курдском и турецком языках после 
того, как соратники, включая пле-
мянника, навестили его в строго ох-
раняемой тюрьме на острове Эмра-
лы среди Мраморного моря. В доку-
менте есть прямая ссылка на то, что 
«больше тысячи лет турки и курды 
вместе боролись против иноземных 
захватчиков и гегемонистских дер-
жав, и лишь последние 200 лет ка-
питалисты стремились разрушить 
этот союз». И тут же следует гото-
вый тезис: «создание РПК было важ-
ным этапом в борьбе курдского на-
рода, но времена изменились, и тре-
бования независимого Курдистана 
или даже автономии больше не ак-
туальны, так как главное сейчас - 
укрепление демократии и полити-
ческого плюрализма в рамках Ту-
рецкой Республики». 

К слову сказать, оповещение гло-
бальной общественности возникло 
не на пустом месте - новую главу 
в отношениях двух самых больших 
народов братской страны (курдов 
в Турции по официальной версии 
не менее 11 млн человек) открыл 20 
лет назад лично Реджеп Тайип Эрдо-
ган, который осенью 2005 года, бу-
дучи относительно недавно избран-
ным премьер-министром, в рамках 
программы «0 проблем с соседями» 
выступил с речью в Диярбакыре (го-
роде, населенном преимущественно 
курдами), в котором признал ошиб-
ки бывших правительств в нацио-
нальном вопросе. Недоброжелате-
ли официальной Анкары скрыва-
ют истинное положение, но именно 
после его речи были созданы кафе-
дры курдского языка в университе-
тах и запущены ведущие СМИ на 
курдском языке. 

Тем не менее в ответ на проявле-
ние толерантности члены Евросою-
за нарастили поток «непримиримых 
борцов» во Францию, ФРГ, Нидер-
ланды, ряд других стран, а в некото-
рых столицах, включая Москву, «под 
шумок» гражданской войны в Си-
рии были открыты офисы «местно-
го сопротивления». 

С коллективным Западом все по-
нятно, но существует также логи-
ка обитателей здания 32/34 на Смо-

ленской площади, заключающая-
ся в том, что сирийские YPG-PYD 
окопались в так называемой «Ро-
жаве» под американским флагом, 
тем не менее их офис «назло грин-
го» был открыт также в «первопре-
стольной», а «высокопоставленных 
представителей» непризнанного об-

разования официально и помпез-
но принимали аж на уровне главы 
МИД РФ (кстати, как и немногим 
ранее карабахских сепаратистов). 

Несмотря на многочисленные 
жертвы среди мирного населения, 
не говоря о бесчисленных военных 
смертях (всего за 41 год погибло бо-
лее 40 тыс. мирных граждан и гостей 
братской страны), а также угрозу 
территориальной целостности Тур-
ции, многие страны коллективного 
Запада так и не осудили откровенно 
насильственные методы сепарати-
стов, рассматривая их действия че-
рез дуалистическую дилемму: «мо-
жет, для кого-то они террористы, 
но для нас - борцы за свободу». То 
есть, несмотря на то, что президи-
ум Совета Евросоюза впервые вклю-
чил РПК в список террористических 
организаций еще 2 мая 2002, мно-
гие страны - члены ЕС не только за-
крывают глаза на митинги против 
официальной Анкары, но и поддер-
живают организационно и финан-
сово любые массовые мероприятия 
в поддержку курдских сепаратистов 
в своих столицах. Мало того, ког-
да турецкие военные захватывали 
склады с оружием в горах Кандиля, 

например, или в подвалах Мардина, 
на свеженьких ящиках с динамитом 
читались «предательские» надписи 
типа, «произведено во Франции». 

Вспомним в этой связи, как край-
не активная штаб-квартира терро-
ристической РПК в Стокгольме ста-
ла камнем преткновения между Тур-

цией и Швецией, после чего Анкара 
в 2022-2023 годах использовала свое 
право вето на вступление этой стра-
ны, а заодно и Финляндии в НАТО, 
требуя от них жестких шагов про-
тив заштатных террористов, на ко-
торых клеймо негде ставить. 

Другая причина долгой дороги 
к миру - огромная прибыль испол-
нителям и заказчикам от террориз-
ма, а потому, когда Абдулла Оджа-
лан распространил обращение, при-
зывающее группировку к роспуску, 
командиры военизированных груп-
пировок организации не торопи-
лись следовать призыву их лидера. 
Более того, появились сведения, что 
решению отца-основателя проти-
вились некоторые его влиятельные 
соратники. И тут веское слово ска-
зало правительство братской стра-
ны - в ходе совместной воздушной 
операции, проведенной Службой 
национальной безопасности (MIT) 
и турецкой авиацией 21 марта это-
го года в районе Кандиля были ней-
трализованы Риза Алтун и Али Хай-
дар Кайтан (командиры, наиболее 
приближенные к действующему ли-
деру боевого крыла РПК Джемилю 
Байыку). 

Кстати, в декабре-феврале в ре-
зультате падения режима Асада и тес-
ной связи между новыми сирийски-
ми властями с Турцией, в частности, 
в вопросах безопасности, была се-
рьезно подорвана местная база тер-
рористов, после чего сирийские се-
паратисты из PYD отказались от во-

оруженной борьбы, согласившись 
сложить оружие до конца года. 

Что касается Ирака, основного 
плацдарма «партизан», у местных 
боевых отрядов РПК пропало же-
лание сопротивляться, хоть по сей 
день и существует разветвленная си-
стема баз, тренировочных лагерей 
и складов с оружием, подтвержде-
нием чему служат итоги недельной 
давности официального визита в Ан-
кару премьер-министра этой страны 
Мухаммеда Шиа аль-Судани. Лиде-
ры двух стран открыто подтверди-
ли решимость совместно бороться 
с РПК и «спящими ячейками» так 
называемого «исламского государ-
ства» и прочими экстремистскими 
группировками. Но самое главное 
- правительство братской страны 
смогло заинтересовать визави, нуж-
дающегося в инвестициях - сторо-
ны подписали 11 соглашений в сфе-
ре энергетики, транспорта, вклю-
чая строительство железных дорог 
и автомагистралей, способствующих 
экономической интеграции регио-
на в создание глобальной цепочки 
материальных ценностей. 

Вывод следующий: основные 
игроки, переворачивая страни-

цу «вечной вражды», голосуют за  
безопасность и предсказуемость, ста-
бильность и взаимовыгодное сотруд-
ничество, подключаясь к инициати-
ве официального Баку о создании 
единого евразийского пространства 
без рисков возобновления воору-
женного противостояния. 

Кстати, Президент братской Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, в свою 
очередь комментируя успех данно-
го мирного процесса, акцентиро-
вал внимание на том, что благодаря 
упорству и смелости военных, в том 
числе павших в этой нелегкой борь-
бе с терроризмом, удалось ослабить 
организацию, которая в результате 
была вынуждена пойти на этот шаг. 
Что же касается жертв среди мирно-
го населения, поддержку политики 
государства в этом мирном процес-
се демонстрирует заявление мате-
ри недавно погибшего от рук тер-
рористов 15-летнего Эрена, кото-
рое ставит все точки над i: «Чтобы 
другие Эрены не умирали». 

Стоит отметить, что РПК дол-
гое время не только мобилизовала 
молодых курдов, отнимая их у ро-
дителей и внушая, что их дети «ум-
рут за великий Курдистан от моря 
до моря» (знакомая риторика, не так 
ли), но также промышляла кражей 

детей и подростков, которые после 
«фильтрации» направлялись в под-
польные подготовительные лагеря 
для последующего их вовлечения 
и участия в террористической дея-
тельности. Не случайно, что с 2019 
года именно курдские матери по-
хищенных детей организовали де-
журства «Диярбакыр аннелери» пе-
ред офисами прокурдской партии 
ДЕМ с требованием вернуть им их 
похищенных детей. 

А потому констатируем - мир 
имеет дело со стратегической по-
бедой здравого смысла, положив-
шего конец организованному ша-
башу. Именно так следует рассма-
тривать данное событие. «Турция 
без террора» - это не только вну-
триполитическое достижение пра-
вящей коалиции, а понятие намно-
го больше и шире. Здесь и консенсус 
между противоборствующими по-
литическими силами, и поддержка 
действующего политического режи-
ма в рамках президентской формы 
правления в противовес предлага-
емой оппозиции возврата к парла-
ментской форме.

Наряду с формой правления - это 
одновременно и добротные страте-

гические инвестиции в успех пра-
вящей коалиции на предстоящих 
всеобщих выборах, которые пред-
полагают серьезную поддержку дей-
ствующего политического курса со 
стороны курдского населения, со-
ставляющего более 10% населения 
братской страны. 

В объявленный общепризнан-
ным лидером Реджепом Тайипом 
Эрдоганом «Век Турции» согласие 
внутри государства и общества име-
ет огромное значение также с точки 
зрения консолидации и кооперации 
сил для достижения долгосрочных 
целей, а также устойчивого развития 
нации в крайне нестабильном гео-
политическом ландшафте от боль-
шого Ближнего Востока до юго-вос-
точной Азии, от севера Африки до 
Гренландии. Кроме того, важна и эко-
номическая составляющая, так как 
официальная Анкара 40 с лишним 
лет вынуждена была тратить много-
миллиардные ресурсы на поддержку 
военных операций в пределах и за 
пределами своих государственных 
границ во имя обеспечения нацио-
нальной безопасности страны и ее 
жителей. 

Теперь, как говорится, время по-
кажет. Дальше, в соответствии с клас-
сическими ожиданиями, возможен 
последовательный процесс ликви-
дации вооруженных ответвлений 
РПК согласно принципам мирно-
го разрешения конфликтов ООН, 
которые включают демобилизацию 
и интеграцию в общество бывших 
боевиков, примирение и правосу-
дие переходного периода - как это 
было в случае с повстанческой ар-
мией в Ирландии и террористами 
ETA в Испании. 

Практика показывает, что это 
дело не одного дня, ожидается не-
сколько этапов. Сдача оружия, реа-
билитация детей, женщин и мужчин, 
не принимавших непосредственное 
участие в боевых действиях, а так-
же высылка полевых командиров 
за пределы Турции и даже соседних 
стран во избежание нежелательных 
иерархических связей между быв-
шими ополченцами - на всю проце-
дуру в рамках цивильных правил 
может понадобиться до двух деся-
тилетий. Зато надежно и, как преду-
предил архитектор данного процес-
са Реджеп Тайип Эрдоган, «для того, 
чтобы мир был постоянным и реа-
листичным, необходимо отказаться 
от предрассудков и дешевой поле-
мики, а стратегические и правовые 
шаги должны определяться здра-
вым смыслом». 

А это означает, что всем нам, 
включая регион Южного Кавказа, 
предстоит еще долгий и кропотли-
вый путь во имя мира и процвета-
ния народов. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Долгая дорога к миру

Ильхам АЛИЕВ:

Важнейшую роль сыграли политическая воля 
Президента Турции, сила Турецкого государ-
ства и профессиональная борьба Вооружен-
ных сил братской страны с террористами, 
а также единство турецкого общества 

Реджеп Тайип ЭРДОГАН:

Для того, чтобы мир был постоянным и ре-
алистичным, необходимо отказаться от 
предрассудков и дешевой полемики, а стра-
тегические и правовые шаги должны опре-
деляться здравым смыслом
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На фоне решения сепаратист-
ской террористической орга-
низации РПК о самороспуске 
и прекращении вооруженной 
деятельности открылась новая 
страница на пути к реализации 
цели «Турция без терроризма». 

Этот этап символизирует укрепле-
ние единства, солидарности и брат-
ства во имя совместного будущего 
86 млн жителей Турции, заявил Пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган, вы-
ступая на заседании парламентской 
фракции правящей Партии справед-
ливости и развития (ПСР) в Анкаре.

Глава государства заверил, что 
попытки раскола турецкого обще-
ства посредством карты террориз-
ма обречены на провал. «Турецкая 
Республика обладает достаточной 
волей для решения всех имеющих-
ся вопросов. Это сегодня осознают 
и друзья, и враги нашей страны», - 
сказал турецкий лидер, подчеркнув, 
что за годы нахождения у власти, 
ПСР не прекращала поиск путей сня-
тия проблемы терроризма с повест-
ки дня страны.

«Искреннее стремление прави-
тельства к решению проблем неод-
нократно саботировалось. За более 

чем 40 лет борьбы с терроризмом по-
гибли тысячи жителей нашей стра-
ны, а экономика получила очень се-
рьезный ущерб. Триллионы долларов, 
которые могли бы стать импульсом 
для повышения благосостояния граж-
дан, направлялись на борьбу с тер-
рористами. Именно терроризм при-
вел к возникновению новых эконо-
мических и социальных проблем», 
- констатировал Эрдоган.

Заявив, что «период террориз-
ма, насилия и нелегальных действий 
закрыт», Эрдоган назвал «жизнен-
но важным» присоединение сирий-
ского и европейского подразделений 
РПК к процессу самороспуска кро-
вавой организации.

«Чаяния 86 млн граждан долж-
ны высказываться на политической 
арене», - заявил Президент Эрдоган.

Отдел политики

Премьер Пакистана Шахбаз Ша-
риф выразил благодарность Пре-
зиденту Азербайджана Ильхаму 
Алиеву и братскому азербайджан-
скому народу за непоколебимую 
поддержку и солидарность с паки-
станским народом. 

Как сообщили Report в посольстве 
Азербайджана в Пакистане, об этом по-
литик заявил на встрече с послом Азер-
байджана Хазаром Фархадовым в Ис-
ламабаде. 

«Позиция братского Азербайджана 
является проявлением крепкой друж-
бы и братства между двумя народами», 
- заявил Шахбаз Шариф, выразив удов-
летворение положительной динамикой 
развития двустороннего сотрудничества 
с Азербайджаном и отметив, что истори-
ческий визит Президента Ильхама Алиева 
в Пакистан в июле прошлого года придал 

новый импульс сотрудничеству в сфе-
рах экономики, торговли и инвестиций. 

Вспоминая свой февральский ви-
зит в Баку, Шариф подтвердил наме-
рение Пакистана поднять братские от-
ношения с Азербайджаном до уровня 
взаимовыгодного экономического пар-
тнерства. Глава правительства в том чис-
ле заявил о решительной готовности Па-
кистана защищать суверенитет и терри-
ториальную целостность перед лицом 
любой агрессии. 

Посол Х.Фархадов в свою очередь 
отметил, что Азербайджан и Пакистан 
продолжат поддерживать друг друга как 
дружественные и братские страны. «Пре-
зидент Ильхам Алиев придает большое 
значение братским отношениям с Па-
кистаном, и за последние годы эти свя-
зи стремительно развиваются», - резю-
мировал дипломат.

Делегация во главе с замести-
телем министра иностранных 
дел Азербайджана Эльнуром 
Мамедовым приняла участие 
и выступила на 134-й сессии 
Комитета министров Совета 
Европы, состоявшейся в Люк-
сембурге 13-14 мая, сообщи-
ли в Управлении пресс-служ-
бы МИД АР.

В ходе выступления на заседании 
замминистра отметил, что перегово-
ры по тексту проекта Соглашения об 
установлении мира и межгосудар-
ственных отношений между Азер-
байджаном и Арменией завершились 
в марте текущего года. 

«Главным условием подписания 
согласованного текста является не-
обходимость внесения изменений 
в конституцию Армении с целью 
устранения претензий на сувере-
нитет и территориальную целост-
ность Азербайджана, а также необ-
ходимость официального упраздне-
ния устаревшей и нефункциональной 
Минской группы ОБСЕ и надлежа-
щих структур», - уточнил заммини-
стра, подчеркнув, что Азербайджан 
готов продолжить двусторонний ди-
алог по этим и другим вопросам, свя-

занным с процессом нормализации 
отношений между двумя странами.

В выступлении заместитель мини-
стра заявил, что неутверждение Пар-
ламентской ассамблеей Совета Евро-
пы мандата делегации Азербайджана 
в январе 2024 года было полностью 
необоснованным с правовой точки 
зрения и противоречило положению 
о том, что «все государства-члены 
должны на равной основе участво-
вать в работе двух уставных органов 
Совета Европы», отраженному в ре-
шении, принятом Комитетом мини-
стров организации в 2019 году.

Он подчеркнул необходимость 
скорейшего решения ситуации с це-
лью безусловного восстановления уча-
стия Азербайджана в Ассамблее, ко-
торая должна служить платформой 
для межпарламентского диалога и со-
трудничества.

14 мая заместитель министра  
Э.Мамедов провел встречи с комис-
саром Совета Европы по правам че-
ловека Майклом О’Флаэрти и гене-
ральным директором по правам че-
ловека и верховенству права Совета 
Европы Джанлукой Эспозито, в ходе 
которых состоялся обмен мнениями 
по вопросам, представляющим вза-
имный интерес.

Эхо мира в горах Анатолии
Реджеп Тайип Эрдоган: Период терроризма и насилия 
в истории в Турции закрыт

Юрисдикция диалога
На сессии Совета Европы обсуждены  
мирные инициативы Азербайджана

Дипломатия, скрепленная доверием
Премьер Пакистана выразил благодарность Президенту 
Азербайджана за непоколебимую поддержку 
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Азербайджан входит в число 
стран, которые могут в бли-
жайшее время присоединиться 
к Соглашениям Авраама (согла-
шениям по нормализации от-
ношений арабских стран с Из-
раилем).

Как сообщает Report, об этом 
в интервью изданию Breitbart заявил 
спецпосланник президента США по 
Ближнему Востоку Стив Уиткофф.

По его мнению, в течение следу-
ющих нескольких месяцев к этому 
соглашению могут присоединить-

ся 4-6 стран, в том числе Азербайд-
жан, Армения, Сирия, Ливан.

«Мой прогноз заключается в том, 
что... относительно скоро мы уви-
дим потенциал для нормализации 
в Ливане и даже Сирии... Это мо-
жет произойти с Ливией... Я говорю 
о присоединении стран к Соглаше-
ниям Авраама, это может произой-
ти с Азербайджаном и Арменией», - 
отметил Уиткофф, подчеркнув, что 
Баку и Иреван близки к урегулиро-
ванию конфликта.

Отдел политики

На деле обоим лагерям надо бы 
проникнуться причинами, а не след-
ствием, но куда там - в тамошней борь-
бе за электоральное признание все 
средства хороши, кроме мозгового 
штурма. 

Так, Кочарян-младший, комменти-
руя традиционное приглашение пре-
мьер-министра на дебаты в прямом 
эфире, адресованное бывшим прези-
дентам: Левону Тер-Петросяну, его 
папеньке и Сержику Саргсяну, сразу 
же допустил ляп, заявив, что местное 
население во время депутатских по-
сиделок интересуется, «почему пре-
датели родины, лишенные Отечества, 
гуляют на свободе и еще продолжа-
ют оставаться у власти». 

У особо приближенных к Нико-
лу Воваевичу на это есть четкий кон-
траргумент - их частые встречи с по-
тенциальными избирателями тоже 
полны восклицаний типа, «почему 
Кочарян и прочие воры до сих пор 
не сидят за решеткой при том, что 
на них заведены сотни томов уго-
ловных дел». 

Нормальный человек, услышав 
в зале два противоположных мне-
ния, должен задаться резонным во-
просом, с какой стати одни и те же 
селяне обоим политическим полю-
сам говорят милые их ушам любез-
ности? Ответ на поверхности - лю-
дям абсолютно надоели все «лиде-
ры», вместе взятые, а это значит, что 
в следующем году борьба будет идти 
не за общественную поддержку, а за 
обычную явку, чтобы урны не пу-
стовали. В данном случае преиму-
щество у тех, кто обладает админи-
стративным ресурсом, но не пирро-
ва ли это победа правящей партии, 
рейтинг которой за семь лет скатился 
с рекордных 87 до ничтожных 11%?! 

Самый интригующий момент 
спора противоборствующих полю-
сов - Левон Кочарян обиделся, что 
Никол Пашинян на прошлой неде-
ле назвал оппозиционных депута-
тов «амбалами», ответив оппонен-
ту в классическом стиле «сам такой, 
если поехал в Москву на парад Побе-
ды 9 мая». При этом он припомнил 
главе парламента Алену Симоняну 
его угрозу «вышвырнуть из зала за-
седаний» депутата от оппозиционно-
го блока «Армения» Кристине Вар-
данян. «Пусть он знает и будет осто-
рожен - ведь когда я его вышвырну, 
ему будет очень больно, так как он 
сидит на высокой трибуне», - высо-
комерно предупредил сын Робика, 
мысленно примеривая под себя крес-
ло премьер-министра. 

Такие вот дела, когда, говоря 
словами классика, «не все так глад-
ко в датском королевстве», высоко-
поставленных подданных которого 
нужно обязательно обследовать на 
предмет адекватности перед обсуж-
дением мирных переговоров. Какой 
спрос с официального Иревана от-
носительно региональной безопасно-
сти, если ни «соросята», ни их оппо-
ненты не способны отличать белое 
от черного, частное от целого, стра-
тегически важное от преходящего… 
Более того, и бывшие, и нынешние 
власти соседней страны одним на-
цистским миром мазаны, несмотря 
на обильные взаимные обвинения, 
так как воспитаны на одних мифах, 
учебниках «истории», поклоняются 
тем же идолам и дьяволам, в сравне-
нии с которыми бог Магду из ита-
льянского фильма «Синьор Робин-
зон» - безобидный агнец. 

Взять хотя бы предпоследнюю по 
времени «самую яркую» (по цвету го-
ревших 23 апреля флагов Азербайджа-
на и Турции) потасовку в армянском 
парламенте, когда дашнаки и депута-
ты оппозиционного альянса «Арме-
ния» пытались выдвинуть на обсуж-
дение законопроект, криминализи-
рующий отрицание так называемого 
«геноцида». Однако у инициаторов 
дело не заладилось (спикер Ален Си-
монян «вбросил шайбу», сделав ед-
кие замечания в адрес дашнака Ге-
гама Манукяна), после чего начал-
ся настоящий мордобой в прямом 
эфире телеканалов. Было похоже, 
что оппозиция пытается использо-
вать для воздействия на массы по-
следний оставшийся ресурс - «гено-
цид армян», тем более что правящая 
партия дала им в этом смысле «из-
ящный» предлог для реваншизма. 

Вот уже несколько месяцев премьер 
Пашинян озвучивает мысли о том, что 
события 1915 года нуждаются в пере-
осмыслении, а недавно даже заявил, 
что признание «геноцида армян» не 
входит в приоритеты внешней поли-
тики Иревана и нечего ждать от того 
же президента США заветного слова. 
И он в каком-то смысле прав - ушед-
ший на покой бывший глава Белого 
дома Джо Байден прямо назвал «ге-
ноцидом» трагедию той еще давности 
в бытность Османской империи, но 
разве после его слов что-либо изме-
нилось в международной панораме? 

Ритуальное сожжение флагов Тур-
ции и Азербайджана тоже не удивляет 
нас своей многолюдностью, посколь-
ку давно стало традицией (в лучшие 
годы советских времен сожжение ту-
рецкого флага вообще было «вишен-
кой на торте» местной публики, невзи-
рая на байки для бедных об «интер-
национализме»). В Баку не вызывает 
никакого замешательства даже тот 
факт, что иреванская полиция молча 
позволяет отморозкам сжигать фла-
ги наших стран, и тоже по причине 
того, что служивый люд в школе изу-
чал ту же «историю», которой пропи-
таны и Левон Кочарян, и Никол Па-
шинян, который, впрочем, не забыл 
про свой статус и в этом году впер-
вые за 7 лет правления публично осу-
дил действия вандалов. 

Не знаю, кому как, но мне син-
хронные действия армянской власти 
и оппозиции с факельными шествия-
ми напоминают сцены из кинофильма 

«Тринадцатый воин». Там 12 викин-
гов и один поэт из арабского халифа-
та начала Х века заранее знают, когда 
на деревню нападет «огненный змей», 
после чего спина к спине сражаются 
с заразой, выясняя попутно, что про-
тив общечеловеческих ценностей вы-
ступает не мифическое многоголовое 
чудище, а обычные первобытные ван-
далы, пожирающие мертвецов с фа-
келами в руках. К сожалению, сегод-
няшнее армянское общество своей 
ненавистью к тюркскому миру очень 
напоминает киношных отморозков, 
так как им больше нечего представить 
ни «христианским заступникам», ни 
цивилизованному человечеству. И на 
его наиболее отмороженных «патри-
отов» явно не хватает героев Анто-
нио Бандераса и Дэнниса Сторхоя 
(отважного арабского поэта и воин-
ственного викинга). 

Как раз в социальной незрелости 
армянского общества и кроется ак-
тивность многих структур, в том чис-
ле, коллективного Запада, связанная 
с усилением влияния на внутреннюю 
и внешнюю политику страны камней. 
Десятки инструментов «мягкой силы» 
того же Брюсселя и бывшего истэблиш-
мента заокеанской державы, до сих 
пор стремятся изменить традицион-
ные национальные ценности и даже 
менталитет армян и в сухом остатке 
создать полностью подконтрольное 
«государство в государстве». И они 
по факту преуспели в собственных 
чаяниях, посадив в кресло премье-
ра «парня в кепке и с рюкзаком», ко-
торый закрывает глаза на экзистен-
циальные угрозы госбезопасности 
и суверенитету. 

А чего стоит заигрывание прави-
тельства соседней страны с «мирной» 
наблюдательной миссией Евросою-
за, которая стала шпионской базой 
с дипломатическим иммунитетом, 
в том числе, на границах с Ираном. 

Иными словами, «перетягива-
ние каната» в парламенте до добра 
не доведет, а игнорирование Ирева-
ном угроз, которые несет в себе в том 
числе стратегия допуска третьих сил 
в регион, может обернуться катастро-
фой, в первую очередь, для самой Ар-
мении. Тем более что она уже сегод-
ня превращается в арену для чужих  
геополитических игр с перспективой 
стать полем битвы, а это неизбеж-
но приведет к ее ослаблению и даже 
возможному исчезновению с поли-
тической карты мира. 

На заметку политикам соседней 
страны - пристальнее взгляните на 
глобус, найдите там Евразию от Су-
эцкого канала до Малаккского про-
лива, спроецируйте транспортные 
артерии на нарастающие конфлик-
ты, затем найдите точку с названием 
«Армения» - может, после этого буде-
те более ответственными, исходя из 
постулата, что никто ни за кого про-
сто так не заступается, а ищет рыб-
ку в мутной воде… 

Когда оба хороши

13 мая - в день, когда годом ра-
нее во французской Новой Каледо-
нии силы безопасности при под-
держке вооруженных банд жестоко 
подавили протест канакских акти-
вистов, - в самом центре Рима со-
стоялась конференция, пробившая 
брешь в броне европейского само-
обмана. Бакинская инициативная 
группа (БИГ) совместно с движени-
ем Nazione, выступающим за незави-
симость Корсики, заявили о новом 
фронте - против неоколониальной 
политики Франции, продолжаю-
щей свою экспансию вопреки меж-
дународным нормам и требовани-
ям исторической справедливости.

Это не дипломатический жест. 
Это заявление о будущем - прямое, 
жесткое и бесповоротное. Выступле-
ние исполнительного директора Ба-
кинской инициативной группы Аб-
баса Аббасова прозвучало как тре-
вожный набат: напоминание о том, 
что колониализм для Франции - не 
пыльная страница учебников, а все 
еще действующая политическая си-
стема, лишь прикрытая благозвуч-
ной риторикой прав человека.

Корсика, Новая Каледония, Мар-
тиника, Французская Гвиана - все 
это не просто экзотические назва-
ния на туристических открытках. 
Это живые раны, в которых Фран-
ция продолжает копаться с хирур-
гической, почти циничной жесто-
костью.

Каждое выступление на конфе-
ренции звучало как выверенное об-
винение. Представители движения 
Nazione - Кильяну Беглиомини, Тер-
ри Касоласко, Жан-Филипп Анто-
лини и Франсуа Бенедетти - слов-
но раскрывали засекреченное досье 
с грифом «Assimilation - prioritaire». 
Из их слов возникала пугающая кар-
тина культурного геноцида: исче-
зающий язык, задавленные школы, 
стертая из общественного сознания 
история, скрытая за фасадом при-
брежных кафе бедность и, наконец, 
«барбюзы» - незаконные вооружен-
ные формирования, действующие 
под негласным покровительством 
французских спецслужб, сеющие 
страх и насилие среди активистов. 
Те самые «барбюзы», которых во 
Франции награждают медалями - 
вместо того, чтобы выносить об-
винительные приговоры.

Корсиканский язык сегодня - как 
последний осколок древнего зер-
кала, в котором народ все еще пы-
тается разглядеть себя. На конфе-
ренции прозвучали слова Лизандру 
Бассани: «Корсиканский язык - это 
храм национальной идентичности». 
Но этот храм - в осаде. Его не раз-
рушают открыто, его лишают алта-
ря, оставляя лишь стены без духа.

Это излюбленный прием всех 
колонизаторов: не ломать - стирать 
душу, оставляя оболочку. Потому 
что народ без языка - это народ, 
которому сложно сопротивляться.

Особое место на конференции 
занял историко-правовой контекст, 
озвученный депутатом Милли Медж-
лиса Азербайджана Туралом Гянджа-
лиевым. Он напомнил, что Фран-
ция оккупировала Корсику в 1769 
году. И это - не метафора, а юриди-
чески установленный факт. А зна-
чит, вопрос деколонизации - это не 
вопрос эмоций или журналистских 
интерпретаций. Это вопрос между-
народного права, четко прописан-
ный в Уставе ООН.

Франсуа Бенедетти, ссылаясь на 
Конституцию независимой Корсики 
1755 года, произнес ключевую фор-
мулировку: «Корсиканский народ 
- законный владелец своей земли». 
И эти слова - не риторика, а акт воз-
вращения голоса, который столе-
тиями пытались заглушить.

Потому подписание меморан-
дума о сотрудничестве между БИГ 
и движением Nazione стало собы-
тием исторической важности. Это 
не дипломатический ритуал, фор-
мирование альянса, союза тех, кто 
понимает: за красивыми лозунга-
ми Парижа скрывается горькая ре-
альность - колониальная эксплуа-

тация, культурная стерилизация, 
управление через страх и подкуп.

Франция пытается выступать 
на мировой арене в образе борца 
за свободу и права человека, кри-
тикует других, вмешивается в дела 
суверенных государств, но при этом 
продолжает подавлять собствен-
ные заморские территории с той же 
яростью, с какой армия восставших 
когда-то штурмовала Бастилию.

Французский президент Эмма-
нюэль Макрон предпочитает ви-
деть себя стратегом новой Европы. 
Но под его руководством Франция 
превращается в страну, неспособ-
ную к саморефлексии, в имперское 
привидение, обнимающее собствен-
ные тени. Пока он раздает мантры 
о «глобальной справедливости», по 
французским протекторатам идут 
колонны полиции, закрываются шко-
лы на местных языках, а правоза-
щитники получают повестки, а не 
поддержку.

Конференция в Риме - первый 
камень в новый фундамент. Кор-
сика возвращает себе голос, право, 
союзников. Бакинская инициатив-
ная группа предоставила Корсике 
не просто дипломатическую пло-
щадку - она дала ей механизм сопро-
тивления, показала пути выхода из 
колониального гнета. Цель обозна-
чена: включение Корсики в список 
территорий, подлежащих деколони-
зации. Это своего рода политиче-
ская бомба, способная разрушить 
тщательно охраняемую конструк-
цию «Французской Республики - 
единой и неделимой».

События 13 мая прошлого года 
стали не просто трагической датой 
- они показали, насколько далеко 
готов зайти Париж, чтобы сохра-
нить искусственный контроль. Но 
теперь, в зеркальной галерее фран-
цузской риторики, появился пор-
трет, покрытый трещинами. И под 
ним уже выбита надпись: «Сопро-
тивление - это право. Суверенитет 
- это долг».

Борьба Корсики - это больше 
не внутреннее дело Франции. Это  
вопрос совести для всего между-
народного сообщества. Если Ор-
ганизация Объединенных Наций 
по-настоящему верит в принципы, 
заложенные в ее Устав, она не име-
ет права молчать. 

Колокол Рима прозвучал. Его 
эхо уже не остановить.

Империя слепоты

МЫСЛИ ВСЛУХ

«Перетягивание каната» 
в парламенте до добра не 
доведет, а игнорирова-
ние Иреваном угроз, ко-
торые несет в себе в том 
числе стратегия допуска 
третьих сил в регион, мо-
жет обернуться ката-
строфой, в первую оче-
редь для самой Армении

Ковчег Авраама расширяется
Спецпосланник Трампа: США предложат Азербайджану  
присоединиться к Соглашениям Авраама
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Европейский суд юстиции при-
знал главу Еврокомиссии Урсу-
лу фон дер Ляйен ответствен-
ной за сокрытие информации 
о контрактах на закупку вак-
цин от COVID-19 в 2021-2023 
годах.

«Суд признал доводы истца обо-
снованными», - говорится в офи-
циальном постановлении.

Поводом для разбирательства 
стали материалы газеты The New 
York Times, опубликованные в 2023 
году. Издание утверждало, что фон 

дер Ляйен отказалась предоставить 
переписку в виде SMS-сообщений 

с главой Pfizer Альбертом Бурлой, 
в которой обсуждались условия сде-
лок на сумму более 30 млрд евро.

В Еврокомиссии подтвердили 
факт такой переписки, однако пояс-
нили, что сообщения были случай-
но удалены и не подлежат восста-
новлению, а потому не могут быть 
обнародованы. Это объяснение не 
удовлетворило суд, который расце-
нил отказ в предоставлении инфор-
мации как нарушение принципов 
прозрачности.

Отдел политики

Цена вакцинной переписки
Суд ЕС вынес вердикт по делу фон дер Ляйен
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Борьба Корсики - это 
больше не внутреннее 

дело Франции. Это  
вопрос совести для все-

го международного со-
общества. Если Орга-

низация Объединенных 
Наций по-настоящему 
верит в принципы, за-

ложенные в ее Устав, 
она не имеет права 

молчать 
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Итоги первого квартала текущего 
года в нефтегазовой сфере в интервью 
корреспонденту газеты «Бакинский ра-
бочий» прокомментировал отечествен-
ный эксперт в сфере энергетики, руково-
дитель Центра нефтяных исследований  
Ильхам Шабан.

- Первый квартал оказался доста-
точно сложным для отечественной не-
фтегазовой отрасли. В первую очередь 
продолжающееся довольно быстрыми 
темпами снижение добычи нефти. Так, 
в первом квартале было добыто на 400 
тыс. тонн меньше нефти, чем в первом 
квартале прошлого года, а это немало. 
Кроме того, в первом квартале теку-
щего года имело место несколько ЧП 
в нефтегазовой отрасли, касающих-
ся как добычи и экспорта, так и пере-
работки нефти. Так, первый по вре-
мени случай имел место на «Шахде-
низе». А точнее говоря, на подводном 
трубопроводе, связывающем добыва-
ющую платформу «Альфа» с термина-
лом в Сангачале и предназначенном для 
прокачки нефтяного конденсата. Око-
ло десяти дней данный трубопровод 
не работал, так как был перекрыт для 
осуществления планомерной очист-
ки внутренних стен труб от нефтяных 
остатков. В итоге пришлось приоста-
навливать добычу газа на всем место-
рождении и как следствие, в январе на 
«Шахденизе» газа было добыто на 500 
млн кубометров меньше, чем в преды-
дущем месяце. 

Далее имел место неприятный слу-
чай на нефтепроводе, идущем с «Нефтя-
ных камней». Вблизи острова Чилов на 
трубопроводе была выявлена неисправ-
ность. И хотя достаточно оперативно 
эту неисправность удалось ликвидиро-
вать, но добыча нефти была несколько 
сокращена. Ну и самый сложный слу-
чай имел место в начале марта, когда 
произошел пожар на НПЗ им.Гейда-
ра Алиева. И хотя с самим пожаром 
справились быстро, но последствия 
были тяжелыми. Были остановлены 
несколько установок по производству 
топлива, в результате чего пришлось 
наряду с высокооктановыми видами 
бензина импортировать еще и низко-
октановые. 

Судя по данным Министерства 
энергетики по экспорту газа, наблю-
дается его снижение по всем направ-
лениям. В частности, зафиксировано 
небольшое снижение экспорта на ев-
ропейском и турецком направлениях, 
но самое большое имело место на гру-
зинском направлении.            

- Рыночный тест по поставкам 
газа посредством трубопровода ТАР, 
начатый в 2023 году, все еще продол-
жается и, скорее всего, будет завер-
шен в следующем году. Первый тест 
принес ТАР расширение на 1,2 млрд 
кубометров в год, начиная с 2026 года. 
Стоит ли ожидать успехов в деле даль-
нейшего расширения ТАР?

- Менее месяца назад в албанском 
городе Корча состоялась презентация 
проекта предстоящей городской гази-
фикации, которая будет осуществле-
на за счет средств Азербайджанской 
Республики. Ожидается, что данный 
проект будет завершен к концу 2026 
года и уже с 2027 года обеспечит га-
зом население города Корча. При этом 
албанская сторона уже зарезервиро-
вала для себя импорт до 700 млн ку-
бометров азербайджанского газа еже-
годно после намеченного расширения 
ТАР. Оставшиеся 500 млн кубометров 
разделят между собой Италия и Болга-
рия. Ожидается, что к 2026 году Транс- 
Адриатический трубопровод будет рас-
ширен на 1,2 млрд кубометров, в ре-

зультате чего ТАР сможет транспор-
тировать до 13 млрд кубометров газа 
в год. Это будут максимальные постав-
ки нашего газа посредством ТАР в ев-
ропейском направлении. Нового рас-
ширения я не ожидаю. 

С другой стороны, растет интерес 
к азербайджанскому газу со стороны 
республик бывшей Югославии. Туда 
наш газ будет поставляться посред-

ствам сети интерконнекторов, хотя еще 
10 лет назад вовсю обсуждались пла-
ны строительства Ионическо-Адриа-
тического трубопровода. Однако эти 
страны потребляют мало газа - от 0,5 до 
1,5 млрд в год и у них нет финансов на 
строительство полноценного трубо-
провода. Потому принято решение ис-
пользовать имеющиеся, и строить не-
достающие интерконнекторы между 
государствами на Балканах. Так, в по-
следние годы были построены и введе-
ны в эксплуатацию интерконнекторы 
между Грецией и Болгарией, Болгарией 
и Сербией. В итоге, вслед за Сербией 
азербайджанский газ стала покупать 
Словения и Хорватия. В перспективе 
- появление интерконнектора между 
Сербией и Северной Македонией. Тем 
более, что в Баку видят современное 
отношение Еврокомиссии к расшире-
нию ТАР и ЮГК в целом, когда вопро-
сы финансированию этого процесса 
возлагаются на Азербайджан: руко-
водство ЕС как бы говорит - газ ваш 
и если хотите его в еще большем ко-
личестве поставлять в Европу, то сами 
и занимайтесь расширением существу-
ющей системы трубопроводов. 

Впрочем, такое поведение ЕС было 
ожидаемо. Дело в том, что первая оче-
редь ТАР была выведена из под дей-
ствия Третьего энергетического пакета 
ЕС. Но на вторую очередь ТАР, то есть 
на его расширение, это исключение не 
распространяется. Поэтому Баку дума-
ет над тем, как сохранить выгоду про-
изводителю газа и удержать транспорт-
ные расходы на минимальном уровне. 
В частности, имеется действующий тру-
бопровод между Турцией и Болгарией, 
существуют различные интерконнек-
торы между европейскими странами. 
Таким способом Азербайджан и будет 
поставлять свой газ в Европу, вне зави-
симости от расширения ТАР. Тем бо-

лее что с прошлого года мы уже нача-
ли пользоваться этим трубопроводом 
и поставлять по нему газ европейским 
потребителям в обход ТАР. Это вид-
но по разнице между данными нашего 
Министерства энергетики по экспорту 
газа в Европу и консорциума ТАР по 
прокаченным объемам газа. Эта раз-
ница и есть те объемы газа, которые 
мы прокачиваем по турецко-болгар-

скому трубопроводу, минуя ТАР.           
- Еврокомиссар по энергетике Дан 

Йоргенсен 4 апреля на пресс-конфе-
ренции по итогам 11-го министер-
ского заседания Консультативного 
совета Южного газового коридора 
и 3-го министерского заседания Кон-
сультативного совета по «зеленой» 
энергетике в Баку заявил следующее: 
«Я уверен, что если Азербайджан смо-
жет увеличить поставки, то Европа 
проявит высокий интерес к закуп-
ке». Что он имел в виду?

- Европейские потребители дей-
ствительно нуждаются в альтернатив-
ных источниках получения газа, од-
ним из которых является Азербайд-
жан. Это наглядно видно по темпам 
роста экспорта нашего газа в Евро-
пу. Если в 2021 году было поставлено 
8,15 млрд кубометров, то уже в про-
шлом году - 12,9 млрд. А на этот год 
заявки достигли 13,6 млрд. На буду-
щий год запланировано экспортиро-
вать свыше 14 млрд кубометров, а в  
2027-м довести экспорт до 16 млрд и тем 
самым выполнить свое обязательство 
по удвоению поставок газа, взятое Баку 
на себя в соответствии с меморанду-
мом, подписанным с Еврокомисси-
ей в июле 2022 года. При этом у нас 
отсутствует беспокойство по поводу 
того, найдется ли покупатель на новые 
объемы азербайджанского газа на ев-
ропейском рынке. В частности, в про-
шлом году мы в Грузии реализовали 
на 400 млн кубометров газа меньше, 
чем в предыдущий год. Но это прои-
зошло не вследствие отсутствия у нас 
газа, а по той причине, что этот объ-
ем пришлось перебрасывать в Евро-
пу тамошним потребителям. Все это 
связано с ростом спроса на азербайд-
жанский газ.

- Но, как известно, в сфере газо-
вого сотрудничества с европейскими 

странами возникает вопрос, связан-
ный с контрактами. Баку выступает за 
долгосрочные контракты на постав-
ки газа, ЕС, напротив, - в пользу кра-
ткосрочных. Как тут быть?   

- Это действительно большая для 
нас проблема. Поэтому Баку стал пред-
принимать нестандартные шаги. В част-
ности, впервые в истории SOCAR в ян-
варе текущего года подписал контракт 
на участие в добычном проекте за пре-
делами страны, а именно - в Израиле, 
где наша компания будет участвовать 
в разработке газового месторождения 
Тамар с долевым участием в 10%. При-
нимая во внимание, что там ежегодно 
добывается 10 млрд кубометров газа 
в год, доля Азербайджана составляет 
1 млрд. При этом надо учитывать, что 
из общего объема добываемого газа 
на месторождении Тамар 7 млрд идут 
на удовлетворение потребностей Из-
раиля, а 3 млрд - на экспорт в Иорда-
нию и Египет. 

В марте был подписан еще один 
контракт, на этот раз на разведку га-
зового месторождения в израильском 
секторе Средиземного моря. В этом 
проекте SOCAR будет уже оператором 
с долей 33,34%. Таким образом, Баку 
взял очень уверенный курс на участие 
в разработке газовых месторождений 
за пределами страны.  

Третьим важным событием в пер-
вом квартале, связанным с газовой сфе-
рой, стало официальное объявление 
со стороны bp о готовящемся к под-
писанию проекте по строительству на 
«Шахдениз» компрессорной платфор-
мы. Ожидается, что подписание прой-
дет в июне в рамках ежегодной Бакин-
ской энергетической недели, а в строй 
данная платформа вступит в 2029 году. 
Это будет первая в своем роде плат-
форма, где не будут вестись никакие 
добычные или разведочные операции. 
Ее задача заключается в том, что полу-
чая определенные объемы уже добы-
того на других платформах газа, про-
изводить его сжатие, после чего этот 
газ под высоким давлением будет зака-
чиваться обратно в газоносные пласты 
с целью повышения их продуктивно-
сти. Суть проекта заключается в увели-
чении срока стабильной добычи газа 
на платформах «Альфа» и «Браво», то 
есть проектов «Шахдениз» и «Шахде-
низ-2». Это в свою очередь позволит 
Азербайджану стабильно осуществлять 
поставки газа тем импортерам, с кото-
рыми подписаны обязывающие дол-
госрочные контракты. 

Кроме этого, в начале 2026 года нач-
нется добыча глубокозалегащего газа 
на АЧГ. Данный газ тоже пойдет на экс-
порт, обеспечивая дополнительные по-
ставки потребителям. Таким образом, 
за счет оптимизации производства мы 
получаем дополнительные объемы газа, 
которые затем реализуем на самом вы-
годном для нас рынке - европейском.     

Нестандартный экспорт 
ЭНЕРГЕТИКА

Ильхам Шабан:
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В рамках проводимого в Баку  
II Международного форума 
аграрных инноваций прошли 
панельные дебаты по актуаль-
ным вопросам аграрной отрасли. 

В дебатах приняли участие пред-
ставители государственных струк-
тур, местные и зарубежные эксперты, 
сотрудники вузов и научно-иссле-
довательских учреждений, предста-
вители частного сектора.

В первый день форума состо-
ялись панельные дебаты по темам 
«Применение искусственного ин-
теллекта в аграрной отрасли», «Мо-
дель агропарка в современных под-
ходах к сельскому хозяйству», «Раз-
витие кооперационной экосистемы 
и предпринимательства в аграрной 
отрасли», «Роль женщин в аграр-
ной отрасли: механизмы поддерж-
ки и инициативы». 

На первой панели всесторонне 
обсуждены вопросы воздействие 
цифровизации и технологий искус-
ственного интеллекта на сельскохо-
зяйственное производство и управ-
ление отраслью. 

На панели «Модель агропар-
ка в современных подходах к сель-
скому хозяйству» главное внима-
ние было уделено роли агропарков 

в экономическом развитии регио-
нов, управленческим механизмам 
и вопросам инвестиционной при-
влекательности. 

На панели «Развитие коопераци-
онной экосистемы и предпринима-
тельства в аграрной отрасли», про-
веденной во второй части форума, 
состоялся обмен идеями по вопро-
сам усиления кооперативных мо-
делей в сельской местности, ин-
струментов поддержки фермеров 
и расширения предприниматель-
ских инициатив. 

На панели «Роль женщин в аграр-
ной отрасли: механизмы поддерж-
ки и инициативы» подчеркивалась 
важность усиления участия сельских 
женщин в аграрной отрасли, повы-
шения их социально-экономической 
активности, значение действующих 
программ поддержки.

Панельные дебаты по актуальным 
вопросам аграрной отрасли в рамках 
II Международного форума аграрных 
инноваций продолжатся сегодня.

Форум проводится в рамках 
18-й Международной азербайджан-
ской сельскохозяйственной выстав-
ки Caspian Agro 205, организован-
ной Центром аграрных инноваций 
Министерства сельского хозяйства 
Азербайджана.

Аграрная трансформация 
Диалог в рамках международного форума  
аграрных инноваций

Делегация Министерства труда 
и социальной защиты населения 
Азербайджана в рамках визи-
та в Турцию посетила Управле-
ние социальной безопасности 
(Sosyal Güvenlik Kurumu - SGK) 
в Анкаре.

Как сообщили в SGK, состоялись 
двухдневные обсуждения шагов по 
реализации Плана действий Посто-

янной совместной комиссии в сфе-
ре труда и социальной безопасности 
Турция-Азербайджан.

Азербайджанскую делегацию на 
обсуждениях возглавил представи-
тель Минтруда и соцзащиты Хей-
бат Иманов, турецкую - глава SGK 
Раджи Кая.

Р.Кая подчеркнул нерушимость 
братских уз двух братских стран, ко-
торые проявляются и в сфере соци-

альной защиты и труда.
Глава Управления социальной 

безопасности Турции выразил наде-
жду на то, что механизмы социаль-
ной поддержки населения и опыт ту-
рецкой стороны окажутся полезны-
ми братскому Азербайджану. «Это 
касается также области контроля 
и аудита в сфере соцзащиты», - от-
метил глава SGK.

БР

Перенимая полезный опыт
В Анкаре обсудили пути углубления сотрудничества Турции и Азербайджана 
в сфере труда и соцзащиты

TIM International - это крупная 
компания, интегрирующая и при-
меняющая в своей деятельно-
сти ряд передовых технологий, 
таких как облачные решения, 
Интернет вещей (IoT), искус-
ственный интеллект (ИИ), а так-
же кибербезопасность. 

И один из основных секторов, 
в который мы инвестировали со-
вместно с Google Cloud пять лет на-
зад, - это сектор агротехнологий, так 
как мы увидели, что если в Италии 
и Европе уровень применения ИИ 
превышает 50%, то в аграрном сек-
торе этот показатель составляет все-
го 20%. И поэтому мы разработа-
ли платформу, которая объединила 
функции датчика IoT для ороситель-
ных систем, мониторинга темпера-
туры и так далее.

Об этом сказал начальник отде-
ла TIM International Аттилио Сом-
ма в ходе конференции в рамках  
II Международного форума аграр-
ных инноваций в области живот-
новодства, искусственного интел-
лекта и др.

Он добавил, что применение ал-

горитмов искусственного интеллек-
та в сферах бизнес-планирования 
и контроля бюджета вносит значи-
тельный вклад в повышение произ-
водительности и снижение затрат.

По словам А.Соммы, хотя искус-
ственный интеллект влияет на все 
сферы, его использование в сочета-
нии с другими технологиями дает 
более эффективные результаты, по-
скольку искусственный интеллект - 
это всего лишь инструмент.

Он также подчеркнул, что од-
ной из основных проблем, с кото-
рыми сталкивается сельскохозяй-
ственный сектор в Европе и Ита-
лии, является фрагментированная 
структура рынка: «Уровень цифро-
визации в небольших фермерских 
хозяйствах площадью менее 10 га со-
ставляет всего 8-10%. Однако в круп-
ных хозяйствах площадью более 200 
га этот показатель превышает 40%. 
Они уже внедряют как минимум три 
различных решения в области IoT, 
искусственного интеллекта и биз-
нес-планирования. Однако по-преж-
нему сохраняется серьезная потреб-
ность в масштабной работе по ин-
формированию и обучению».

От плуга к алгоритму
Аттилио Сомма: Применение алгоритмов ИИ  
в сферах бизнес-планирования и контроля бюджета 
повышает производительность  
и снижает затраты
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Чтобы следовать в фарватере 
глобального тренда, нацио-

нальное правительство привле-
кает международный капитал для 
выхода на более «чистые» реше-
ния, позволяющие значительно 
снизить парниковые выбросы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Руководствуясь этой целью, Каби-
нет Министров Азербайджана утвердил 
минимальную стоимость по ВИЭ-про-
ектам. Масштабная программа разви-
тия альтернативной энергетики, при-
званная превратить 25% территории 
страны в зону «зеленой» энергии и со-
кратить токсичные выбросы в атмос-

феру на 40% уже к 2050 году, нуждает-
ся в инвестициях. В этой связи прави-
тельство утвердило стартовый порог 
стоимости для проектов по производ-
ству электроэнергии с использованием 
возобновляемых источников энергии 
(ВИЭ) с обязательством государствен-
ной закупки. Согласно постановлению, 
подписанному премьер-министром Али 
Асадовым, впредь минимальный раз-

мер инвестиций для таких проектов бу-
дет не меньше 30 млн манатов.

На это имеются серьезные основа-
ния: по нынешним планам до 2027 года 
в Азербайджане планируется реали-
зация проектов строительства восьми 
солнечных и ветряных электростанций 
промышленного масштаба общей мощ-
ностью около 2 ГВт. Причем, суммар-
ные инвестиции в эти проекты соста-
вят $2,8 млрд и будут реализованы за 
счет иностранных и местных инвести-
ций. В перспективе эффект от реали-
зации этих проектов позволит респу-
блике выйти на годовое производство 
5,3 млрд кВт/ч электроэнергии, а к ука-
занному году доля ВИЭ в общей отече-
ственной энергосистеме достигнет 32,6%. 

Другим не менее важным следстви-
ем перехода к альтернативным источ-
никам производства станет экономия 
газа - ежегодно правительство сможет 
сберечь до 1,2 млрд кубометров при-
родного топлива. Конечно же, итого-
вой целью перестройки энергетических 
систем станет снижение эмиссии ток-
сичных газов. 

Применительно к местной практи-
ке власти ожидают уменьшения пар-
никовых выбросов на уровне 2,5 млн 
тонн. По итогам реализации упомяну-

тых проектов республика выйдет на ре-
шение задач энергетической безопасно-
сти и внесет тем самым существенный 
вклад в глобальные цели по удержанию 
температур. Как отмечает экономист 
Пярвиз Гейдаров, мы уже находимся 
на рубеже количественных изменений 
в экономике, запускающих процессы ее 
качественной перестройки и энергети-
ческой революции. Капиталовложения 
в альтернативную энергетику не толь-
ко поддержат глобальные климатиче-
ские цели, но и станут пусковым меха-
низмом последующего прогресса в не-
нефтяных отраслях экономики. 

«На самом деле для решения этой 
первостепенной задачи власти выстра-
ивают четкую модель финансовых и на-
логовых стимулов, всесторонне содей-
ствуя прогрессу в несырьевой экономи-
ке. Совершенствуется законодательная 
база, улучшается деловая и инвестици-
онная среда. Много уже удалось добить-
ся - системная поддержка государства 
привела к существенному росту неугле-
водородного производства и экспорта. 
Таким образом, обеспечивается возмож-
ность хозяйственной диверсификации 
для защиты экономики от колебаний 
цен на ископаемые виды топлива, - го-
ворит экономист. - Все это вместе взя-

тое привело к увеличению капиталов-
ложений в альтернативную энергети-
ку. Прогресс в этой сфере теперь уже 
сложно представить без расширенно-
го использования возможностей ВИЭ». 

К слову, в ближайших планах пра-
вительства повышение экспорта при-
родного топлива в Европу, что само по 
себе ставит перед нами задачу оптими-
зации расходов на внутреннее потре-
бление. Таким образом, производство 
«чистой» энергии будет решать широ-
кий круг задач по развитию неэнергети-
ческого сектора, ведь потребности ре-
спублики в природном топливе должны 
увеличиваться по мере хозяйственно-
го роста, а также растущей численно-
сти населения. 

«Следуя курсу правительства на раз-
витие сферы ВИЭ, - говорит аналитик, 
- упомянутые цели будут достигаться 
путем увеличения производства и по-
требления «зеленой» энергии. В этой 
связи руководство нашей страны ста-
вит во главу угла цели поступательной 
трансформации местной энергосисте-
мы от использования ископаемого то-
плива к альтернативным источникам 
производства. Необратимый прорыв 
в сфере возобновляемых источников 
энергии означает рациональный под-

ход к использованию дорогого природ-
ного топлива: сэкономленный ресурс 
пойдет на экспорт, способствуя росту 
наших валютных поступлений и ши-
роте финансового маневра по дости-
жению центральной задачи по улуч-
шению жизни людей. 

Но для того, чтобы осуществить 
переход на «чистые» источники энер-
гии, нужно гораздо больше, чем про-
сто солнечная и ветряная энергия. Ин-
новационные подходы к финансирова-
нию и политике регулирования рынка 
выходят сегодня на передний план но-
вой энергетической повестки». 

По словам министра энергетики Пяр-
виза Шахбазова, для решения финан-
совых вопросов, сопряженных с ком-
плексным подходом к инвестированию 
в «зеленые» проекты, оптимально под-
ходят система государственно-частного 
партнерства, а также привлечение к ре-
шению этих инициатив иностранных 
капиталовложений.

В этой связи возможности привле-
чения капитала в местную сферу альтер-
нативной энергетики активно изучают 
международные финансовые структуры. 
В частности, Международный банк ре-
конструкции и развития (МБРР) и Меж-
дународная финансовая корпорация 
(IFC), входящие в группу Всемирно-
го банка, анализируют перспективы 
использования частных инвестиций 
в сфере возобновляемых источников 
энергии и аккумуляторных систем хра-
нения энергии (BESS). В свою очередь 
Агентство многостороннего гарантий-
ного инвестирования (MIGA) говорит 
о возможности предоставления кредит-
ных гарантий международным инвесто-
рам, а финансовые посредники в стра-
не получат поддержку для упрощения 
финансирования и снижения рисков 
климатических инвестиций.

Одним из направлений этой рабо-
ты станет развитие офшорной ветро-
энергетики. Авторитетные структуры 
намерены объединить усилия государ-
ства и частного сектора, чтобы помочь 
нашей республике выйти на экспорт 
«зеленой» энергии, интегрируя в реги-
ональную энергосистему для форми-
рования «зеленого» энергетического 
коридора с соседними государствами. 

Современная банковская систе-
ма все больше опирается на 

безналичные платежи, которые 
стали важнейшим инструментом 
цифровой экономики. Они спо-
собствуют созданию прозрачной 
финансовой среды, ускоряют рас-
четы, повышают эффективность 
операций и позволяют потреби-
телям получать круглосуточный 
доступ к финансовым услугам.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Для государства переход на безна-
личные расчеты открывает новые воз-
можности - в частности, более точный 
мониторинг деловой активности и борь-
бу с теневой экономикой. В Азербайд-
жане в этой сфере наблюдается впе-
чатляющий рост, свидетельствующий 
об успешной технологической транс-
формации.

Согласно официальным данным, 
республика уверенно лидирует среди 
стран Южного Кавказа по числу актив-
ных банковских карт. На конец первого 
квартала 2025 года их количество пре-
высило 20 млн, что на 17,4% больше, 
чем за аналогичный период 2024 года. 
За последние четыре года этот показа-
тель увеличился более чем вдвое. Сей-
час на каждого жителя Азербайджана 
приходится в среднем две активные кар-
ты - результат, достойный внимания.

Для сравнения: в Грузии за послед-
ний год количество банковских карт вы-
росло на 11,4% (на 1 млн 21 тыс. 537), 
составив почти 10 млн. В Армении, по 
данным Центрального банка, на конец 
2024 года насчитывалось 4 млн 327 тыс. 
728 карт, что на 16,3% больше, чем го-
дом ранее.

Более 80% всех активных карт 
в Азербайджане - дебетовые. Это го-
ворит о широкой вовлеченности насе-
ления в систему безналичных расчетов. 
Значительная часть таких карт - соци-
альные, используемые для получения 

пенсий и пособий. Далее идут зарплат-
ные карты, а также дебетовые карты, 
оформленные для личного пользования.

Особое внимание заслуживает уве-
личение объемов безналичных опера-
ций внутри страны. В январе-марте 2025 
года их общий объем составил более 
20 млрд манатов, что на 27,2% больше 
по сравнению с тем же периодом 2024 
года. Такой рост - результат последо-
вательной государственной политики 
по цифровизации финансов, расшире-
ния банковских услуг и увеличения ко-
личества онлайн-транзакций.

Использование банковских карт ак-
тивно стимулируется. Большинство тор-
говых объектов оснащены POS-терми-
налами, в ряде случаев расчеты допу-
скаются только в безналичной форме. 
Также расширены возможности опла-
ты общественного транспорта картами. 
Существенным стимулом стал и возврат 
части НДС: при безналичной оплате он 
составляет 17,5%, тогда как при оплате 
наличными - всего 5%. Многие граж-
дане используют накопленные суммы 

для оплаты коммунальных услуг и мо-
бильной связи. К слову, за первые че-
тыре месяца 2025 года потребителям 
было возвращено почти 56 млн мана-
тов НДС за покупки в розничной тор-
говле, заведениях общепита и при по-
лучении медуслуг.

«Банковские карты и безналичные 
расчеты стали привычной частью по-
вседневной жизни большого числа граж-
дан, - комментирует ситуацию эконо-
мист Рауф Гараев. - У многих есть сразу 
несколько карт - каждая с определен-
ными преимуществами. Банки, конку-
рируя за клиентов, предлагают разно-
образные условия: выгодный кэшбэк, 
льготные условия обналичивания, до-
ступ к кредитным средствам, скидки 
и специальные сервисы».

Однако, как подчеркивает эксперт, 
с ростом цифровых операций увели-
чиваются и цифровые угрозы. Мини-
стерство внутренних дел призывает 

быть бдительными и не передавать свои 
персональные банковские данные тре-
тьим лицам. Граждане не должны забы-
вать, что CVV/CVC-коды, OTP-коды из 
SMS, логины, пароли и PIN-код карты 
- строго конфиденциальная информа-
ция, которой не следует делиться с не-
знакомыми. Это может привести к се-
рьезным финансовым потерям. Кро-
ме того, при хищении средств важно 
как можно раньше - в течение первого 
часа - обратиться в правоохранитель-
ные органы. В таком случает намного 
больше шансов вернуть украденные 

деньги. Позже мошенники могут пе-
ревести средства на анонимные сче-
та или в криптовалюту, что затруднит 
их возврат.

Эксперт в сфере информацион-
ных технологий Осман Гюндюз убе-
жден, что Азербайджан делает серьез-
ные шаги для укрепления цифровой 
безопасности. «Повышается цифровая 
грамотность, растет число квалифици-
рованных киберспециалистов, совер-
шенствуется инфраструктура. При МВД 
действует Главное управление по борь-
бе с киберпреступностью. Одновремен-
но Центральный банк Азербайджана 
реализует комплексные меры в рамках 
Стратегии развития финансового сек-
тора на 2024-2026 годы. Также ведется 
работа по адаптации законодательства, 
направленного на повышение устойчи-
вости финансовых операций и защиту 
прав пользователей платежных серви-
сов», - констатирует эксперт.

Однако, по словам Османа Гюндюза, 
несмотря на достигнутые успехи, еже-
дневно с банковских карт граждан не-
законно списываются суммы от 25 до 
30 тыс. манатов. «Чтобы предотвратить 
подобные случаи необходимо принять 
ряд дополнительных мер, - считает со-
беседник. - К примеру, надо ужесто-
чить законодательство о защите пер-
сональных данных, проводить регуляр-
ные внутренние проверки в банковских 
структурах, доступ к данным которых 
имеют сотрудники. Такой системный 
подход, безусловно, позволит значитель-
но снизить уровень угроз и обеспечить 
устойчивость всей цифровой финан-
совой архитектуры страны».

13 мая с банковских карт от-
дельных граждан с использо-
ванием различных кибермето-
дов были украдены 10 000, 1400, 
1190, 307, 248, 220, 198, 166, 149, 
100, 100, 70, 64 и 53 маната, со-
общили в пресс-службе Мини-
стерства внутренних дел (МВД).

«Онлайн-преступность - это со-
храняющаяся и нарастающая киберу-
гроза. Предложения легкого заработ-
ка, а также связанные со страховкой, 
визовыми процедурами, консолидаци-
ей банковских счетов, выплатами по 
доходам и комиссионными за прода-
жу, поступающие через подозритель-
ные звонки и сообщения WhatsApp 
из-за рубежа, являются мошенниче-

ством. Получив такие звонки и сооб-
щения, нельзя вступать в разговор 
или переписку. Следует немедлен-
но заблокировать номер отправите-
ля и проигнорировать предложения. 
Держателям банковских карт необхо-
димо быть осторожными, посколь-
ку существует онлайн-угроза», - го-
ворится в сообщении МВД.

Отдел информации

Стенд в духе  
Захи Хадид    

Азеркосмос представлен 
на выставке в Дубае 

Космическое агентство Азербайд-
жанской Республики (Азеркос-
мос) принимает участие в вы-
ставке SATExpo 2025, проходя-
щей в Дубае с 13 по 15 мая, со 
стендом под номером S3-A20.

В рамках SATExpo 2025 в повестку 
Азеркосмоса включены презентация 
успешных результатов десятилетней 
деятельности в Африканском реги-
оне, представление последних нов-
шеств в услугах Azconnexus, а так-
же демонстрация широкого спектра 
услуг Бакинского телепорта. В ходе 
выставки также планируется прове-
дение переговоров с различными ве-
щательными компаниями и операто-
рами спутниковой связи по вопро-
сам установления новых партнерских 
отношений.

Стенд Азеркосмоса оформлен 
в дизайне, вдохновленном концеп-
цией Центра Гейдара Алиева, раз-
работанной известным архитекто-
ром Захой Хадид.

Фабрики  
будущего  

прорастают 
В промпарк  

«Экономическая зона 
Аразская долина»  

инвестировано свыше  
35 млн манатов

В промышленном парке «Эко-
номическая зона Аразская до-
лина», расположенном на терри-
тории, благоприятной с точки 
зрения логистических возмож-
ностей, в настоящее время 16 
субъектов предприниматель-
ства с инвестиционным порт-
фелем около 130 млн манатов 
зарегистрированы в качестве 
резидентов, а 3 предпринима-
теля - в качестве нерезидентов.

Как сообщили  в Агентстве раз-
вития экономических зон, этими 19 
субъектами предпринимательства 
планируется создать в промышлен-
ном парке в целом около 1800 посто-
янных рабочих мест.

На сегодняшний день предпри-
ниматели вложили в работы, про-
деланные в промышленном парке, 
более 35 млн манатов инвестиций, 
открыли около 100 постоянных ра-
бочих мест. Свыше 30% территории 
парка, охватывающего площадь в 200 
гектаров, было передано в пользо-
вание предпринимателям. В насто-
ящее время в парке функциониру-
ют 2 предприятия.

На сегодняшний день предпри-
нимателями в промышленном пар-
ке реализована продукция и оказа-
ны услуги на 1,7 млн манатов.

Кроме того, в настоящее время 
в парке ведутся работы по строитель-
ству более 5 предприятий. В пром-
парк «Экономическая зона Аразская 
долина» предпринимателями было 
инвестировано свыше 35 млн мана-
тов, создано около 100 постоянных 
рабочих мест.

Отдел экономики

Пярвиз Гейдаров: 

Необратимый прорыв 
в сфере возобновляе-

мых источников энер-
гии означает рацио-

нальный подход к ис-
пользованию дорогого 

природного топлива

«Зеленый» стандарт 
Правительство анонсирует минимальную стоимость проектов «чистой» энергии

ФИНАНСЫ

Цифровой рывок  
Азербайджан лидирует в безналичных расчетах на Южном Кавказе

Осман Гюндуз:  

Системный подход, 
безусловно, позволит 

значительно снизить 
уровень угроз и обеспе-

чить устойчивость 
всей цифровой финан-

совой архитектуры 
страны

В ТЕМУ

Онлайн-преступность 
Поступающие на телефоны запросы  
о банковских картах преследуют мошеннические цели
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Абшеронские села, раскинув-
шиеся вокруг Баку на побе-

режье Каспийского моря, издавна 
славятся глубоким знанием азер-
байджанского мугама. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Здесь, в тишине прибрежных улиц 
и под сводами старинных домов, всегда 
находились знатоки, способные с тон-
костью и точностью определить, какой 
ханенде лучше всего исполняет тот или 
иной мугам, его конкретную часть или 
сложный переход между разделами.

Эти знатоки были не просто слуша-
телями - они были интерпретаторами. 
Они знали наизусть тексты и прекрас-
но разбирались в классической восточ-
ной поэзии, тонко улавливая скрытые 
смыслы, закодированные в, казалось 
бы, простых строках. Их знание позво-
ляло выносить на свет глубинные уров-
ни содержания, заложенные в стихах, 
превращая каждое исполнение мугама 
в интеллектуальный и духовный акт.

Особого внимания заслуживает 
и тот факт, что среди бакинских лю-
бителей мугама и классической поэзии 
немало выдающихся поэтов и газельха-
нов. Их стихи постепенно становятся 
частью живого классического наследия 
- они звучат в устах современных ха-
ненде, входят в конкурсные програм-
мы, становятся учебным материалом 
для новых поколений исполнителей.

Среди этих поэтов - Гаджи Маил, 
Хаким Гани, Сейидага Алекпер Ша-
хид, Алемдар Махир, Ариф Бузовналы,  
Ильгар Фахми и др., чьи имена по пра-
ву можно поставить в один ряд с вели-
кими мастерами прошлого. Их творче-
ство - прямое продолжение традиции 
Алиага Вахида, и, подобно Вахиду, они 
умеют говорить на языке сердца, пре-
вращая поэзию в музыку души.

Да, пока жив азербайджанский 
мугам и лирико-философские газели 
в уникальном арузе, это искусство бес-
смертно, оно будет жить и возносить 
сердца людей в заоблачную высь, от-
рывая от всего земного, суетного и ми-
молетного.

В связи с этим хотелось бы расска-
зать о литературно-музыкальном ве-
чере, состоявшемся в рамках проекта 
Unudulmayanlar (Незабываемые) при 
поддержке Союза писателей Азербайд-
жана и Международного центра мугама 
(МЦМ), посвященном 75-летию поэта, 
ученого, знатока и исследователя поэзии  
М.Физули, одного из популяризаторов 
классической азербайджанской поэзии  
Гаджи Алемдара Махира. 

Перед началом мероприятия был 
показан видеофрагмент, в котором  
А.Махир, ступая по берегу любимого 
Хазара, читает свои газели. 

Gəlməz idim bu fəna mülkünə, 
gəldim zahid,
Kimisə bəlkə cəhalətdən 
oyatdım getdim.
Mahir ölsəm də qəmim yox, 
dolanıb boş-boşuna.
Sürmədim ömrü hədər, 
nəysə yaratdım getdim.

Ведущий вечера, секретарь Союза 
писателей АР, поэт и драматург Ильгар 
Фахми, приветствуя любителей поэзии 
и мугама, отметил, что газели Алемда-
ра Махира с любовью исполняют ха-
ненде, а молодые поэты, начинающие 
писать газели, сочиняют на них посвя-
щения и назире. 

А.Махир, помимо того, что всю 
жизнь занимался литературоведче-
скими исследованиями и сочинял сти-
хи, был еще и замечательным педаго-
гом, который делился со своими вос-
питанниками знаниями, скрытыми 
деталями газелей и аруза, тонкостя-
ми мугама. 

С детства А.Махир любил слушать 
беседы мудрых старейшин, знавших 
заповеди ислама, классическую вос-
точную поэзию, мугам и аруз во всех 
тонкостях, собирал жемчужины му-
дрости, исходившие из их уст, одну 
за другой нанизывая их на нить сво-
ей памяти. Услышав имена мудрецов, 
живущих в разных селах Абшерона, 
он устремлялся и разыскивал их, за-
давал им вопросы,  терпеливо запи-
сывал их ответы и с благодарностью 
учился у них.

Бакинское село Нардаран подарило 
азербайджанской поэзии двух крупных 
газельханов, - Гаджи Маила и Гаджи 
Алемдара Махира. По словам ведуще-
го, последние годы он тесно сотрудни-
чал с Гаджи Алемдаром при подготов-
ке литературно-музыкальных передач 
на AzTV, и это взаимодействие позво-
лило ему лучше узнать поэта, восполь-
зоваться его богатым опытом и знани-
ями как в сфере мугама, так и газель-
ной поэзии. «Консерватизм жителей 
Нардарана, которым они славятся, - 
говорит Ильгар муаллим, - на самом 
деле, способствовал их преданности 
национальной и духовной идентично-
сти, верности исламским ценностям 
и классическим традициям как в му-
гаме, так и поэзии». 

ПРОЕКТ

Влюбленный в поэзию, 
мугам и ислам 

В Международном центре мугама отметили 
75-летие газельхана Алемдара Махира

Ильгар Фахми:

Бакинское село Нарда-
ран подарило азербайд-

жанской поэзии двух 
крупных газельханов - 
Гаджи Маила и Гаджи 

Алемдара Махира
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15 мая отмечается Международ-
ный День климата, провозгла-
шенный метеорологами для за-
щиты климата как ресурса для 
благосостояния нынешних и бу-
дущих поколений. В последние 
годы он заметно меняется: одни 
страны страдают от аномаль-
ной жары, другие - от слишком 
суровых и снежных зим, непри-
вычных для их мест.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Ученые не одно десятилетие го-
ворят о глобальном изменении кли-
мата, включающем увеличение сред-
ней годовой температуры, вызываю-
щей таяние ледников и повышение 
уровня Мирового океана. Помимо 
потепления, происходит также раз-
балансировка всех природных си-
стем, которая приводит к измене-
нию режима выпадения осадков, 
температурным аномалиям и уве-
личению частоты экстремальных яв-
лений, таких как ураганы, наводне-
ния и засухи.

Климат меняется, и последствия 
уже слишком дорого обходятся лю-
дям и планете. Если государства не 
начнут всерьез заниматься проблемой 
охраны окружающей среды, к 2100 
году температура на планете может 
подняться на 3,7-4,8°С. Если уровень 
выбросов парниковых газов не со-
кратится уже сейчас, в этом столетии 
потепление может превысить 2,9°C, 
что катастрофически скажется на 
жизни всего земного шара.

Внедрять 
энергосберегающие 

технологии
Ископаемые виды топлива (уголь, 

нефть и газ) вносят наибольший вклад 
в глобальное изменение климата: на 
их долю приходится свыше 75 про-
центов глобальных выбросов пар-
никовых газов и почти 90 процен-
тов всех выбросов углекислого газа.

Покрывая Землю, выбросы пар-
никовых газов задерживают сол-
нечное тепло. Это приводит к гло-
бальному потеплению и изменению 
климата. В настоящее время плане-
та нагревается быстрее, чем когда-ли-
бо в истории человечества. Повыше-
ние температуры со временем ме-
няет погодные условия и нарушает 
обычный природный баланс. Это 
создает множество рисков для лю-
дей и всех остальных форм жизни 
на Земле. Хотя изменение климата - 
это не только рост температуры, это 
только начало истории. Поскольку 
Земля - это система, где все взаи-

мосвязано, изменения в одной сфе-
ре могут повлиять на изменения во 
всех остальных.

Какие же последствия ждут пла-
нету, если остановить повышение 
температуры не удастся? Как рас-
сказал корреспонденту нашей газе-

ты старший научный сотрудник Ин-
ститута микробиологии МНО док-
тор биологических наук профессор 
Нариман Исмаилов, климатические 
пояса сдвинутся, изменения погоды 
станут более резкими, увеличится 
частота и сила аномальных явлений 
(засухи, наводнения и т.д.). «Пол-
ностью предотвратить изменения 
климата человечеству вряд ли удаст-
ся, - пояснил он. - Однако междуна-
родное сообщество способно сдер-
жать рост температуры, чтобы из-
бежать необратимых последствий. 
Для этого необходимо, кроме огра-
ничения выбросов парниковых га-
зов, развивать альтернативную энер-
гетику и разрабатывать стратегию 
снижения рисков из-за потепления. 
То есть внедрять энергосберегаю-
щие технологии или переходить на 
альтернативные источники энер-
гии: безопасными для атмосферы 
с точки зрения выбросов являют-
ся несколько источников энергии: 
гидроэнергетика, атомные станции 
и новые возобновляемые источни-
ки - солнце и атом».

Кровеносные сосуды 
природы 

По мнению специалистов, пол-
ностью решить проблему сокраще-

ния выбросов парниковых газов за 
счет возобновляемых источников 
энергии невозможно, гидроэнерге-
тика имеет обозримые физические 
пределы (рек на Земле не так мно-
го), ветер и приливы могут исполь-
зоваться лишь локально.

К слову, о реках - по сообщению 
заведующего отделом гидрологии 
суши и водных ресурсов Институ-
та географии им. академика Гасана 
Алиева МНО доктора географиче-
ских наук профессора Рзы Махму-
дова, повышение уровня воды в Куре 
может вызвать затопление, пока же 
согласно прогнозам, в этом году уро-
вень воды в наших реках будет близ-
ким к норме и даже несколько ниже, 
однако проливные дожди могут вы-
звать на некоторых горных реках не-
значительные паводки и наводнения. 

«Показатели водности зависят от 
толщины снежного покрова и осад-
ков, - сказал он, - текущие гидроло-
гические условия основаны на еже-
месячных и сезонных метеопрогно-
зах относительно водных ресурсов, 
которые ежегодно накапливаются 
в высокогорных районах, бассейнах 
рек в зимний период. Здесь учиты-
ваются данные об осадках и темпе-
ратуре. К примеру, в первом квар-
тале на территории Азербайджана 
выпало 67% нормы осадков. А в про-
шлом году этот показатель составил 
119%. Тем не менее в этом году осадки 
вызывают повышение уровня воды 
как в Куре, так и в горных реках».

Отметим, что по данным Евро-
пейского центра прогнозов, в этом 
году средние многолетние темпера-

туры в нашем регионе будут на 0,5-
1 градуса выше нормы, а количество 
осадков - ниже. «Даже при выпаде-
нии осадков ниже нормы динами-
ка кратковременных интенсивных 
осадков возрастает, что повышает 
водность в реках и вызывает павод-
ки», - резюмирует ученый-гидролог.

Ученые образно называют реки 
кровеносными сосудами природы, 
объясняя это тем, что последние - 
это коридоры между экосистемами, 
обогащающие природу и являющи-
еся основными источниками прес-
ной воды. 

Цель - достижение 
нулевых выбросов

Специалисты единодушны, что 
вырубка лесов, нерациональное ис-
пользование воды, чрезмерная экс-
плуатация рек бассейна Куры пес-
чаными и гравийными карьерами 
и прочие антропогенные факторы 
приводят к нарушению экологическо-
го равновесия между потенциалом 
пресной воды и ее пользователями.

Однозначно, что основной при-
чиной экологического неблагополу-
чия главной реки страны эксперты 
называют совокупность факторов. 
Часть из них является следствием 
глобального изменения климата - 
это значительное сокращение осад-
ков, уменьшение числа морозных 
дней, увеличение продолжительно-
сти засушливых периодов. Все это 
неминуемо сказывается на полново-
дности рек. Также играет свою роль 
и неуклонное увеличение народона-
селения и связанное с этим резкое 
повышение потребления воды как 
на бытовые нужды, так и для нужд 
сельского хозяйства. К примеру, при 
орошении сельскохозяйственных уго-
дий не используются водосберегаю-
щие технологии полива, нет системы 
вторичного использования очищен-
ных вод для удовлетворения техни-
ческих нужд, вследствие чего про-
исходит бесконтрольное использо-
вание питьевой воды в технических 
целях. Более того, в Куру и Араз сли-
ваются сточные воды в отсутствие 
каких-либо очистных систем.

Изменение климата является од-
ним из основных современных вы-
зовов. Чтобы предотвратить его наи-
худшие последствия, наука говорит 
нам, что необходимо ограничить по-
вышение глобальной температуры 
в пределах 1,5ºС от доиндустриаль-
ного базового уровня. Это означа-
ет сокращение глобальных выбро-
сов парниковых газов на 45 процен-
тов по сравнению с уровнями 2010 
года к 2030 году и достижение нуле-
вых чистых выбросов к 2050-ому».

Если государства не начнут всерьез заниматься 
проблемой охраны окружающей среды, к 2100 году 

температура на планете может подняться  
на 3,7-4,8°С

Ресурс для благосостояния 
В настоящее время планета нагревается быстрее, чем когда-либо в истории человечества

14 мая в городе Туркестан со-
стоялась Международная науч-
но-практическая конференция 
на тему: «Тюркский мир: тради-
ции, практика и перспективы 
развития избирательных систем».

Как сообщили  в пресс-службе 
Центральной избирательной комис-
сии Казахстана, в ходе пленарного 
заседания руководитель структуры 
Нурлан Абдиров подчеркнул важ-
ность укрепления международного 
электорального сотрудничества, от-
метил историческую и духовную зна-
чимость города Туркестан как симво-
ла единства тюркского мира, а также 
представил информацию о транс-
формации избирательной системы 
Казахстана в контексте конституци-
онной реформы.

С приветственным словом к участ-
никам конференции обратились ми-
нистр науки и высшего образования 
Казахстана Саясат Нурбек, генераль-
ный секретарь Организации тюркских 
государств (ОТГ) Кубанычбек Ому-
ралиев, а также главы центральных 
избирательных органов Азербайд-
жана, Кыргызстана, Турции и Уз-
бекистана. Спикеры подчеркнули 
важность обмена опытом и сохра-
нения традиционных основ электо-
ральных систем.

В рамках конференции состоял-

ся профессиональный диалог, а так-
же конструктивный и плодотворный 
обмен опытом развития избиратель-
ных систем в тюркских государствах. 
Результаты мероприятия послужат 
дальнейшему совершенствованию 
законодательной базы и практики 
развития избирательных систем в го-
сударствах - членах ОТГ.

По итогам конференции была при-

нята Туркестанская резолюция, в ко-
торой участники подтвердили общую 
приверженность делу укрепления де-
мократических институтов и изби-
рательных процессов. Отмечалось, 
что конференция придаст новый им-
пульс вовлечению и активному уча-
стию учёных и экспертов тюркско-
го сообщества из всех стран - чле-
нов ОТГ в обсуждении актуальных 

вопросов совершенствования изби-
рательных систем и повышения до-
верия граждан к ним.

Кроме того, участники конфе-
ренции рекомендовали уполномо-
ченным органам государств - членов 
ОТГ оказывать поддержку совмест-
ным научным исследованиям и про-
ведению научно-практических меро-
приятий в сфере выборных процессов.

Ось демократии в сердце Туркестана
В Казахстане обсуждено развитие избирательных систем в тюркских государствах

В рамках программы «Великое воз-
вращение» расширяются направле-
ния поездок граждан Азербайджа-
на на освобожденные от оккупации 
территории.

В связи с этим Государственное агент-
ство по туризму и Министерство цифро-
вого развития и транспорта распростра-
нили совместное заявление.

С 20 мая граждане смогут ездить на 
индивидуальных автомобилях в Агдам, 
Физули, Ходжавенд, Джебраил, Зангилан, 
Ханкенди, Ходжалы и Агдере на основа-
нии разрешения, полученного на порта-
ле Yolumuz Qarabağa. Разрешения, выдан-
ные через портал, будут действительны 
в течение двух дней.

«Разрешение можно получить макси-
мум для девяти человек, включая одного 
водителя, для поездки на индивидуаль-
ных легковых автомобилях. Под индиви-
дуальными легковыми автомобилями под-
разумеваются транспортные средства ка-

тегории B с регистрационными знаками, 
принадлежащими гражданам АР. Води-
телям индивидуальных автомобилей не-
обходимо ознакомиться с правилами по-
ездки и просветительской информацией 
по минной безопасности, размещенны-
ми на портале Yolumuz Qarabağa, а так-
же информировать об этом путешеству-
ющих, а после въезда на освобожденные 
от оккупации территории и прохожде-
ния соответствующего осмотра не откло-
няться от маршрута, быть внимательны-
ми на переходах и соблюдать правила на 
протяжении всей поездки», - говорится 
в сообщении.

БР

Карабах все ближе 
На освобожденные территории - на индивидуальном авто
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Федерация конного спорта 
Азербайджана при под-

держке Фонда Гейдара Алиева 
организует участие в тради-
ционном Королевском Вин-
дзорском конном шоу азер-
байджанской делегации в со-
ставе 130 человек. 

Столь многочисленная делега-
ция из Азербайджана отправит-
ся на предстоящее в Великобри-
тании шоу впервые.

Как сообщили в федерации, 
одним из самых впечатляющих 

выступлений этого года станет 
возвращение шоу-композиции 
Azerbaijan - Land of Fire с уча-
стием блистательных карабахских 
скакунов, талантливых танцоров 
и нового оркестрового коллекти-
ва 2025 года.

Директор нового шоу Джеймс 
Шоу выразил удовлетворение воз-
можностью вновь приветствовать 
Федерацию конного спорта Азер-
байджана на Королевском Вин-
дзорском конном шоу: «Я очень 
взволнован, что стану свидете-
лем этого великолепного пред-

ставления, где с помощью танца 
и удивительного конного искус-
ства рассказывается героическая 
сказка, поскольку ранее я никогда 
не видел их выступления вживую».

Основу шоу-композиции 
Azerbaijan - Land of Fire, которую 
представит делегация, составят 
хорошо известные виндзорско-
му зрителю карабахские скакуны, 
отличающиеся своей резвостью 
и красотой, а также изысканные 
азербайджанские танцы и чарую-
щая национальная музыка.

Ю.ИБРАГИМОВ

Союз европейских клубов 
(UEC) опубликовал пред-

ложения к UEFA (Союзу евро-
пейских футбольных ассоци-
аций), согласно которым 5% 
доходов от клубных соревно-
ваний должны быть направ-
лены маленьким клубам, вос-
питавшим больших игроков.

Ю.АББАСЗАДЕ

Исходя из заработков в послед-
ние годы, сумма должна составить 
примерно 200 млн евро. Что такое 
UEC, какую схему выплат они пред-
лагают и сколько клубы могут по-
лучить?

«Футбольные клубы всех раз-
меров заслуживают голоса», - гла-
сит слоган независимого органа, ко-
торый начал свою работу в апре-
ле 2023 года и призван отстаивать 
интересы маленьких, не входящих 
в футбольную элиту команд, чьи 
воспитанники порой дорастают до 
игры на топ-уровне. И хотя Союз 
пока не признан UEFA, в отличие 
от Ассоциации европейских клу-
бов (ECA), в противовес которой 
он и создавался, в настоящее вре-
мя в качестве членов UEC числят-
ся около 140 команд из 25 нацио-
нальных федераций.

По подсчетам UEC, около 1500 
европейских футбольных клубов не 
имеют своего представительства 
в UEFA, то есть 92% всех професси-
ональных команд остаются в тени, 
их голос не слышат, их интересы ни-
кто не берет в расчет, а Союз евро-
пейских клубов собирается эту си-
туацию изменить.

Одна из первых инициатив - «Воз-
награждение за развитие игроков» 
(PDR), суть которой в том, что UEFA 
должен направить 5% доходов от 
клубных соревнований (Лига чем-
пионов, Лига Европы и Лига конфе-
ренций) клубам, чьи воспитанни-
ки играли в этих самых турнирах. 
Причем, распределяться эта сумма 
должна на основе количества сы-
гранных этими футболистами ми-
нут в турнирах UEFA и призовых 
денег, заработанных ими.

Кстати, 36 клубов, которые уча-
ствуют в Лиге чемпионов, не бу-
дут иметь права на вознагражде-

ние. Причина 
на поверхно-
сти - их вос-
питанников 
в турнирах 
будет нема-
ло, но клубы 
и так получат 
солидные при-
зовые и другие до-
ходы от участия в са-
мом элитном европей-
ском клубном турнире. 
А вот клубы из Лиги Европы и Лиги 
конференций рассчитывать на пре-
мию уже могут. На сегодняшний 
день 75% совокупного дохода UEFA 
распределяется между 108 клуба-
ми, участвующими в еврокубках, 
и клубы Лиги чемпионов забира-
ют почти три четверти этой суммы.

Главная идея в том, что малень-
кие клубы вкладываются в развитие 
игроков, но очень мало получают за 
это. UEC с помощью Transfermarkt 
посчитал, что в последние сезоны 
вознаграждение могли бы полу-
чить около 1500 команд, причем 
около 400 из них получили бы по 
100 000 и более. Учитывая, что го-
довой доход UEFA от клубных со-
ревнований составляет примерно 
4,4 млрд, то общая сумма выплат 
должна равняться 220 млн.

Кстати, в UEFA уже существу-
ют солидарные выплаты для клубов 
из 55 ассоциаций - членов UEFA, не 
участвующих в еврокубках, и в 2023 
году их даже увеличили до 7% от 
годового дохода. Солидарные вы-

платы UEC 
отменять 

не предла-
гает - воз-
награж-
дение за 
воспита-

ние игро-
ков должно 
их допол-
нять. По-

скольку, во-пер-
вых, солидар-

ные выплаты не имеют под собой 
механизма стимулирования клубов 
работать над развитием игроков. 
Во-вторых, PDR может распреде-
ляться как между профессиональ-
ными, так и непрофессиональными 
клубами. Ну и, в-третьих, получив-
шие их клубы не обязаны направ-
лять эти средства на какие-то кон-
кретные цели.

По убеждению футбольных 
специалистов, вопрос включения 
клубов из Лиги Европы (и в мень-
шей степени из Лиги конференций) 
в пул должен быть дополнительно 
доработан, поскольку среди участ-
ников есть и достаточно богатые 
клубы. Они предлагают возмож-
ность ограничений для крупней-
ших национальных ассоциаций, 
как это уже сделано для солидар-
ных выплат. И наконец, предложе-
ние UEC в нынешней версии никак 
не подразумевает вложения в раз-
витие женского футбола.

В UEFA пока никак не отреа-
гировали на предложение.

Ведущий то и дело цитировал га-
зели А.Махира, отмечал  оригиналь-
ность выражений и глубокий фило-
софский смысл, подчеркивая высокую 
требовательность автора к арузу и пра-
вилам стихосложения. Феноменаль-
ная память Алемдар муаллима всегда 
вызывала восхищение коллег и дру-
зей, он мог часами цитировать Физу-
ли, С.А.Ширвани и других классиков. 

Один из старейшин Нардарана 
Гаджи Ага, близкий друг и сподвиж-
ник А.Махира, выразив благодарность 
МЦМ и всем организаторам за чудес-
ный вечер в его честь, подчеркнул, что 
А.Махир всегда следовал назиданиям 
великого пророка ислама о том, что 
услышанное, осмысленное и выпол-
ненное необходимо передать другим. 
«Если услышал, но не осмыслил, это 
будет бесполезным. Если услышал не-
что новое, осмыслил, но не передал 
другому, тоже будет бессмысленным. 
Только соответствие всем трем запо-

ведям делает человека человеком». 
В этом плане можно сказать, что  

А.Махир как благочестивый мусуль-
манин, влюбленный в великого проро-
ка и Ахли Бейт, всегда следовал этим 
предписаниям, делясь со всеми новы-
ми знаниями, которые он всесторон-
не анализировал, изучал и исследовал. 
Он всегда собирал вокруг себя люби-
телей поэзии и философии, обсуждая 
тонкости поэзии Натаван, Г.Закира, 
С.А.Ширвани и других. Его талант 
был не просто поэтическим даром, 
а замешан на безоглядной любви к ис-
ламу, Священному Корану (открове-
ния которого он постоянно цитиро-
вал) и духовному наследию Востока. 
Это был подлинно народный по духу 
поэт, писавший для народа и посто-
янно находившийся в его гуще, - ска-
зал Гаджи Ага. - Нардаранцы считают 
Гаджи Алемдара духовным наставни-
ком, знатоком и учителем литерату-
ры, это был настоящий Устад для на-
чинающих газельханов, вокруг кото-
рого всегда собиралась творческая 
молодежь».    

А.Махира отличала высокая взы-
скательность и скрупулезность в отно-
шении к форме и содержанию газелей, 
именно эту особенность всегда под-
черкивали его коллеги и другие поэ-
ты, знакомые с жанром газелей, и на-
зывавшие его живой энциклопедией. 

Поэт всегда был верен своим прин-
ципам и проповедуемым ценностям. 
Среди исследователей поэзии Физули 

А.Махиру принадлежало особое место 
и роль, его книга «Физули, которого 
я знаю» в полной мере подтверждает 
его псевдоним «Алемдар», который оз-
начает «знаменосец».  А.Махир в пол-
ном смысле слова был знаменосцем 
восточной поэзии и философии, не 
жалеющим сил и времени для разъ-
яснения газелей для коллег, учеников 
и непосвященных. Об этом расска-
зал сподвижник поэта и директор Ин-
ститута рукописей НАНА академик  
Теймур Керимли, добавив, что поэт 
был влюблен в идеи великого пророка, 
и не удивительно, что он отошел в мир 
иной в возрасте пророка, в 63 года. 

Вспоминая о своем многолетнем 
друге и коллеге, доктор философии по 
филологии, профессор Тарлан Гули-
ев отметил, что его дружба с А.Махи-
ром началась с 90-е годы, и с тех пор 
они постоянно общались, обсуждая 
проблемы поэзии, смысловые тонко-
сти газелей, восхищались их красотой 

и благозвучием, благо, оба знали вос-
точные языки. «Он как агсакал и стар-
ший брат всегда давал мне серьезные 
советы и я чувствовал себя рядом с ним 
очень надежно и уверенно. В лице Гад-
жи Алемдара Махира и Гаджи Маила 
я узнал истинный характер нардаран-
цев и  бакинцев в целом, я полюбил 

их всей душой, поскольку в бакин-
ских селах классическая поэзия и му-
гам возведены в своеобразный культ, 
которому они поклоняются сызмаль-
ства. Его поэзия и личность, его идеи 
и убеждения, творчество и книги со-
ставляют духовное богатство азер-
байджанского народа», - подчеркнул 
профессор Гулиев.

Ученики А.Махира, начинающие 
газельханы, представили стихи, по-
священные своему Устаду, а также но-
вые газели. 

Близкий друг и коллега А.Махира, 
который вместе с ним работал над под-

готовкой передачи «Меджлиси унс», за-
служенный учитель Имран Сабиров, 
вспоминая о своем сердечном друге, 
отметил, что личность А.Махира надо 
рассматривать с трех ракурсов: «Чело-
века и личности, поэта и ученого-ис-
следователя, ибо во всех трех ипоста-
сях он проявил себя как незаурядное 
явление редкого и многогранного да-
рования. Во всех этих направлениях 
он проявил себя по максимуму, оди-
наково ярко, компетентно и глубо-
ко. Это был человек слова и особого 
внутреннего стержня, мужественный, 
добросовестный, мудрый и принци-
пиальный агсакал. Воистину феноме-
нальная личность, каждая грань ха-
рактера и деятельности которой вы-
зывали восхищение и неподдельное 
почтение. Вместе с тем он был прост, 
честен и непосредственен, как ребе-
нок. Главным в творчестве и жизни 
для него был смысл, его он искал во 
всем и старался наделить каждое сло-

во особым смыслом. Вершиной и ку-
миром Гаджи Алемдара был, конеч-
но же, Физули. «Лейли и Меджнуна» 
и многие газели он знал наизусть и, 
читая эту поэму, его глаза всегда на-
полнялись слезами... Гаджи Алемдар 
Махир навсегда останется в нашей па-
мяти и сердцах».

Между выступлениями друзей 
и коллег Гаджи Алемдара ведущий 
Ильгар Фахми читал его стихи и га-
зели, делился эпизодами своих бесед 
и встреч с поэтом. Он сообщил, что 
в сентябре будет представлено гото-
вящееся к изданию собрание сочине-
ний Гаджи Алемдар Махира, и это со-
бытие станет еще одним праздником 
высокой поэзии и торжеством наци-
ональной духовности.  

В завершение мероприятия сын 
Гаджи Алемдара Махира Гулам Алемда-
роглу от имени семьи выразил бла-
годарность МЦМ, всем участникам 
и организаторам юбилейного вечера.                       

На юбилейном вечере в сопрово-
ждении заслуженных артистов Алиага 
Садиева и Тогрула Асадуллаева, тари-
стов Валеха Аллахвердиева и кяманчи-
ста Фарруха Гашимли, солиста МЦМ, 
руководителя инструментального ан-
самбля тариста Рустама Муслюмова 
выступили народный артист Тейуб 
Асланов, заслуженные артисты Закир 
Алиев и Севиндж Сарыева, победи-
тели мугамного конкурса Вугар Аби-
лов, Мамед Наджафов и Зюмрюд Ма-
медова, а также ханенде  Ровшан Азиз, 
Вафа Везирова, Эльгиз Алиев и худо-
жественный чтец Гусейнага Асланов.  

Влюбленный в поэзию, 
мугам и ислам 
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Среди исследовате-
лей поэзии Физу-

ли Алемдару Махи-
ру принадлежало осо-
бое место и роль, его 

книга «Физули, кото-
рого я знаю» в полной 

мере подтвержда-
ет его псевдоним 

«Алемдар», который 
означает  

«знаменосец»

Из Баку в Виндзор
Азербайджан с масштабным шоу отправляется в Великобританию

Новая формула справедливости
UEFA призвали снова поделиться доходами с клубами

«Футбольные клубы  

всех размеров  

заслуживают голоса», -  

гласит слоган  

Союза европейских клубов, 

который призван  

отстаивать интересы 

маленьких, не входящих 

в футбольную элиту  

команд


